

Martes 13 de febrero de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2170 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

10 PESOS

HAY DIFERENCIAS CON EL PRESIDENTE Y TENEMOS DISCUSIONES CORDIALES, REVELA EL HOMBRE MÁS RICO DE LATINOAMÉRICA

## Medios, no empresarios, enemigos de AMLO: Slim

- Primera vez que veo una separación de poderes, como la actual entre el Ejecutivo y el Judicial, reconoce
- Telmex ya no es negocio, “no veo cómo me ha beneficiado el gobierno actual”, lamenta el magnate mexicano
- Pemex sobreexplotó los campos petroleros durante mandatos anteriores, pero hay que respetar rondas, demanda
- Aceptó que la oferta para contender por la Presidencia en 2018 se dio, pero no reveló quiénes la hicieron

DORA VILLANUEVA / P 26

HOY CONCLUYE LA FANTASÍA DEL CARNAVAL EN SOLIDARIDAD



▲ Después de siete días de alegría, color y música, la fiesta de la carne llegará a su fin este martes en Playa del Carmen con la presentación

de la Sonora Santanera en la Plaza 28 de Julio. Ayer se presentó el Grupo Rebelde. Foto Juan Manuel Valdivia

Con inversión histórica, se harán realidad 54 proyectos sociales en beneficio de 7 mil personas: Mara

/ P 3

Mientras hoteleros celebran posible regulación de apps de hospedaje, la AMPI teme caída en inversiones

ANA RAMÍREZ / P 4

López Obrador va por abrir toda la información del software Pegasus, como ordenó la SCJN

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 25

### Editorial

Para elegir un proyecto de nación

El próximo 2 de junio, ya es sabido, se celebrarán elecciones presidenciales, pero también será el proceso electoral más grande que haya tenido México, al ser comicios concurrentes con el Poder Legislativo Federal,

/ P 2

ANUNCIAN DOS NUEVAS SALIDAS PARA EL TRAMO 5 NORTE: A LAS 6 Y 7:30 HORAS

## El Tren Maya *madrugará* para servir a los trabajadores de Cancún y Playa

ROSARIO RUIZ / P 3

— **Cauces del tiempo** —

Secretos Submarinos: La importancia de proteger el patrimonio sumergido de Yucatán

DIANA ARANO Y HELENA BARBA-MEINECKE / P 15

# La Jornada MAYA

## Directorio

Rodolfo Rosas Moya  
Presidente del Consejo de Administración

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera  
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de  
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de  
información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Jorge Miguel Cocom Pech  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539  
Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor: SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.  
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,  
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 9, número 2170

## Para elegir un proyecto de nación

El próximo 2 de junio, ya es sabido, se celebrarán elecciones presidenciales, pero también será el proceso electoral más grande que haya tenido México, al ser comicios concurrentes con el Poder Legislativo Federal, así como en nueve estados donde además de gobernadores se renovarán las legislaturas locales y los respectivos ayuntamientos.

Al respecto, el presidente Andrés Manuel López Obrador indicó este lunes durante su conferencia *mañanera* que se tratará de “un referéndum, un plebiscito en el que la ciudadanía elegirá entre dos proyectos de nación”.

Aunque el Presidente utilizó como sinónimos dos palabras cuyo significado es distinto, pues el referéndum tiene más el carácter de una consulta popular sobre el sentido de una decisión de gobierno y el plebiscito es para aceptar o rechazar una propuesta que concierne a la soberanía, demos por sentado que se trata de recurrir a un procedimiento de democracia directa en el cual, en efecto, se dirime el futuro del país.

Ahora, decir que existen en este momento dos proyectos de nación mutuamente excluyentes resulta una exageración. Por principio, la definición más básica de nación indica que ésta es el conjunto de habitantes de un mismo país regido por el mismo gobierno; en consecuencia, tendríamos que hablar de la calidad de ciudadanía que queremos alcanzar e igualmente de las cualidades que debieran tener los órganos de gobierno en sus tres órdenes y niveles.

Entonces, tampoco es que nos encontremos en un momento en el cual el voto nos brinde como opciones profundizar en la Cuarta Transformación o regresar a un pasado al cual se le escamotean logros. Es tarea de los partidos el demostrar que aquellos que han sido postulados son la mejor opción con que se cuenta en el momento para ofrecer a la ciudadanía, que a su vez puede demandar la información que considere suficiente para entregar su voto.

Según señaló el Presidente en su conferencia, en junio, la ciu-



▲ Tendríamos que hablar de la calidad de ciudadanía que queremos alcanzar y de las cualidades que debieran tener los órganos de gobierno en sus tres órdenes y niveles. Foto Rodrigo Díaz

dadanía tendrá precisamente dos opciones: elegir entre continuar la transformación o “que regresen los de antes, los corruptos”, y continuó con varias puyas hacia la oposición.

Debe reconocerse también que los intentos por hacer un frente, una alianza entre los partidos que resultaron derrotados en 2018, tampoco han conseguido construir una narrativa que los muestre como una mejor opción para este los comicios de este año. Se ha enfocado constantemente en apuntar presuntas deficiencias en las obras realizadas por esta administración y en alimentar informaciones interesadas e incompletas. En pocas palabras, intentan torpedear la nave oficial, mientras descuidan la fortaleza de la propia.

Durante la conferencia presidencial, nada se dijo del candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, que al menos en la boleta figurará como una tercera opción. La omisión puede interpretarse de varias maneras, entre ellas que se trata de un personaje irrelevante en la competencia electoral por la Presidencia, otra es que no representa proyecto alguno.

Sin embargo, para hablar de proyecto de nación se requiere de la ciudadanía, de quienes acudirán a las urnas y participarán como funcionarios de

casilla, representantes de partidos y observadores electorales; incluso debe considerarse a quienes cumpliendo con los requisitos legales se abstienen de votar, porque con ese silencio también dicen que las opciones en la boleta no les representan.

Precisamente esa es la principal característica de la nación: que encuentra elementos con los cuales se identifica lo suficiente para escoger en una boleta a quienes la representan. Entre estos elementos se encuentran la historia, el territorio en que se vive, la cultura o la pertenencia a alguna etnia. Sin embargo, desde hace ya casi 150 años, la pregunta de qué es una nación se encuentra en la discusión académica y política. Hoy sabemos que la población no es homogénea y lo que parecía unirla hace dos décadas hoy es motivo de férreas disputas.

Políticamente, quien encuentre qué une a los mexicanos en una causa común para mejorar su calidad de vida, puede resultar el gran líder del siglo XXI, por encima del actual Presidente. Esto porque las divisiones entre la nación, han sido fomentadas por las mismas banderías políticas y personajes que sin pudor alguno han saltado de un partido a otro. Una democracia participativa, directa, también castiga esos comportamientos.



## Tren Maya tendrá horario matutino para trabajadores de Cancún y Playa

ROSARIO RUIZ  
PLAYA DEL CARMEN

Por instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador, el tramo 5 Norte del Tren Maya, que se inaugura el 29 de febrero, recorrerá la ruta entre Cancún y Playa del Carmen, tendrá una salida más, pensada en los trabajadores que se desplazan en la Riviera Maya, anunció el director general del proyecto, Óscar Lozano Águila.

Durante la conferencia de prensa *mañanera*, el general Lozano Águila dio a conocer detalles de la próxima apertura del tramo 5 Norte, cuya construcción está a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

Así, el horario para los trabajadores será a las 6 horas partiendo de la estación Cancún Aeropuerto y saliendo desde Playa del Carmen a las 7:30 horas. El horario turístico del tren se mantiene con las salidas ya anunciadas: desde Cancún en horarios de 9, 12 y 15 horas y desde Playa del Carmen, 10:30, 13:30 y 16:30 horas.

**Apertura Tramo 5 Norte** 29 Feb. 2024

**Salidas desde Cancún Arpto.**

Horario trabajadores	0600
Horario turístico	0900, 1200, 1500

**Salidas desde Playa del Carmen**

Horario trabajadores	0730
Horario turístico	1030, 1330, 1630

**Doble vía**  
GOBIERNO DE MEXICO 50.157 Km  
120 a 140 kmph máx.

El Meco, Cancún Aeropuerto, Puerto Morelos, Playa del Carmen

▲ En el tramo 5 Norte del Tren Maya, que se inaugura el 29 de febrero, el horario para los trabajadores será a las 6 horas partiendo de la estación Cancún Aeropuerto y saliendo desde Playa del Carmen a las 7:30 horas. Foto Captura de pantalla

El tramo 5 Norte incluye las estaciones de Puerto Morelos y Playa del Carmen, con lo cual serán 24 estaciones en operación de las 34 que comprende el circuito ferroviario en total.

El 28 de febrero se hará un recorrido de supervisión

desde Palenque hasta Cancún a fin de incrementar la velocidad del tren de 120 a 140 kilómetros por hora.

En cuanto a la operación del tren desde su inauguración en diciembre pasado, se informó que

han transportado a 50 mil 976 pasajeros en 345 viajes con un promedio de ocupación de 84 por ciento, movilizan 927 pasajeros por día. La ruta más solicitada es la Mérida Teya-Cancún Aeropuerto.

Lozano Águila dijo que la mayoría de las personas adquiere sus boletos mediante las taquillas físicas (hay 14 habilitadas en todo el trayecto) y confirmó que la página oficial para adquirir los tickets vía digital es [www.trenmaya.gob.mx](http://www.trenmaya.gob.mx).

## Anuncia Mara Lezama inversión histórica de 15 mdp para materializar 54 proyectos sociales en la entidad

DE LA REDACCIÓN  
CANCÚN

La gobernadora Mara Lezama Espinosa anunció que por primera vez en Quintana Roo se realiza una inversión de 15 millones de pesos para hacer realidad 54 proyectos de los programas *Impulso* y *Unidos para Transformar* y se trabaja de la mano con la sociedad civil en acciones que permitan cerrar brechas de desigualdad social y abonar a la transformación profunda de la comunidad.

El objetivo de estos programas es fomentar el tra-

bajo conjunto de la sociedad y el gobierno para atender las necesidades de los sectores más vulnerables y de atención prioritaria, con acciones y programas que contribuyan a reducir las brechas de desigualdad.

La gobernadora Mara Lezama expresó su satisfacción pues estos 54 proyectos benefician a más de siete mil quintanarroenses y sus familias en los 11 municipios. "Por primera vez se invierte en este tipo de proyectos en Quintana Roo, porque creemos en ustedes, creemos en sus proyectos, creemos en las asociaciones civiles que hacen cosas extraordinarias

para transformar la vida de familias que más necesitan".

Asimismo, indicó que, en este gobierno diferente, humanista y progresista, estos proyectos se implementarán en zonas de atención prioritaria en los 11 municipios del estado, que van desde cursos, talleres que promueven el autoempleo, actividades recreativas y sociales, la lucha contra la violencia de la mujer y muchos más.

Con el programa *Impulso* se implementarán acciones, cursos y talleres que brinden nuevas capacidades para propiciar el autoempleo y mejora de la

economía familiar, así como reducir las conductas antisociales de la población con actividades culturales, recreativas y sociales.

*Unidos para Transformar* tiene por objetivo contribuir al incremento o desarrollo de las capacidades de las organizaciones de la sociedad civil que coadyuvan con el estado de Quintana Roo con acciones encaminadas a la disminución del rezago económico, social y situacional de los diversos sectores de la población para el mejoramiento en su calidad de vida, a través del otorgamiento de apoyos monetarios y capacitaciones

para su profesionalización.

Para el evento con la gobernadora, en el domo de la Universidad Tecnológica de Cancún se instalaron agrupaciones, asociaciones y organizaciones, así como fundaciones emprendedoras de la sociedad civil para ayudar en el tejido social, en educación, salud y medio ambiente, entre ellas Ciscvac, Aitana, Gilberto Cancún, la Fuerza de tus Pasos A.C., Centinelas del Agua A.C., Club Corazón, Primeros Auxilios Emocionales de Playa del Carmen, Talleres Productivos, Orgullo Ciudadano A.C. y Fundación Astra A.C.

# Celebran hoteleros plan para regular plataformas de hospedaje en Cancún

Es fundamental para evitar fraudes hacia el sector turístico: Almaguer Salazar

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

La iniciativa del gobierno estatal para regular la renta vacacional a través de plataformas digitales fue muy bien recibida por el sector hotelero, pues además es fundamental para evitar fraudes hacia el sector turístico, opinó Jesús Almaguer Salazar, presidente de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres.

“Es importante regularlas por todos los casos que se han presentado en otros destinos y algunos aquí también, pero hay que profundizar, generar penas, encuadrarlo en un marco legal para que inhíba a los posibles infractores”, indicó.

De momento la iniciativa, enviada por la gobernadora Mara Lezama al Congreso de Quintana Roo, se está revisando ya con el equipo jurídico de la asociación hotelera para hacer



▲ La Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres han recibido quejas de gente engañada en tiempos compartidos, que desembolsan dinero, llegan y no tienen nada confirmado. Foto Ana Ramírez

sugerencias que tengan fundamentos. “Es muy positiva la iniciativa, la vamos a apoyar y a tratar de participar y enriquecerla, para tratar de controlar al máximo ese tema”, acotó.

La realidad -apuntó Almaguer Salazar- es que han

tenido quejas de gente que ha sido engañada en temas de tiempos compartidos y otros tipos de hospedaje, que han desembolsado dinero, llegan y no tienen nada confirmado.

“Se presenta mucho en Airbnb que a la hora de re-

servar, pagan, llegan al destino y no encuentran ni el lugar o quien les entregue la llave del inmueble y eso genera mucha molestia y mala imagen”, estableció.

En general, de acuerdo con el hotelero, las plataformas de renta vacacional ab-

sorben alrededor de 30 por ciento de los visitantes que llegan al destino, además de incidir en las tarifas, provocando una baja y ocupando asientos de avión que bien podrían llegar a los centros de hospedaje, contribuyendo al pago de todos los derechos e impuestos que las plataformas no pagan.

Dijo que todo lo que se pueda hacer para no afectar la imagen del destino es algo que el sector hotelero va a apoyar, incluso en temas de trata de personas, para lo cual se ha trabajado desde hace años con el Departamento de Estado de Estados Unidos para prevenir delitos sexuales, principalmente en menores, lo que se presenta frecuentemente y en donde los principales infractores son los norteamericanos.

Por eso, enfatizó, existe un interés del país vecino de tomar acciones preventivas; hay campañas dentro de los hoteles y todo suma a mejorar la imagen y evitar ese tipo de situaciones.

## Sector inmobiliario teme una caída en inversiones por iniciativa para reglamentar apps de rentas vacacionales

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

La presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) en Cancún, Patricia Mora Vallejo, confirmó que hay un crecimiento de desarrollos enfocados en Airbnb, inversiones que sí podrían verse afectadas con la regulación propuesta por el gobierno del estado a las plataformas digitales de hospedaje.

“Están invirtiendo muchísimo en los departamentos de dos recámaras, todo lo que le pueda retribuir en unas rentas vacacionales, que sé que no todo el

mundo está muy contento con esto, pero son departamentos, hay varios que nos están pidiendo frente a la playa, pero el estándar de la adquisición puede ser 3 millones 800 mil pesos y hay quienes se van a los 7 u 8 millones de pesos más o menos”, compartió.

Sin embargo, la regulación que se ha propuesto sí llegaría muy fuerte, por lo que incluso ya tienen mesas de trabajo para exponer los puntos de vista, en busca de que se aplique correctamente y sobre todo de que concuerde con los intereses de la clase media. Actualmente son cerca de 40 desarrollos que están en proceso de

construcción en Cancún, proyectos que van desde las 60 hasta 900 unidades y van trabajando por etapas.

El tema, aseveró la experta inmobiliaria, está en debate, se han tenido mesas de trabajo sobre esta ley, tienen sus propias inconformidades, pero confían en que con la buena comunicación con las autoridades podrán llegar a un buen acuerdo.

Cuando se hace una operación, ejemplificó, existen unos entes, que es el perito valuador, que está certificado, que ya tiene un título y está avalado ante el estado, tiene sus credenciales, así como la Notaría y un intermediario, para que las

operaciones entre particulares se den correctamente.

“Entonces (con esta iniciativa) las operaciones entre particulares se ven un poquito afectadas porque entra una tercera persona o ente como la Secretaría de Hacienda, para dar fe y legalidad de que efectivamente lo que nuestro perito valuador da como precio de la propiedad sea justo y te puede decir: no creo que esté bien este precio, el que yo taso es este”, relató.

Hasta ahora, dijo, han encontrado una total apertura en las autoridades y han logrado ser escuchados; llevan dos reuniones con la participación del área jurídica de

AMPI y están en espera de un buen resultado.

Ese, acotó, es sólo uno de los puntos que se están evaluando y esta misma semana tendrán una reunión más para seguir avanzando, en espera de concretar todo antes de abril y alcanzar buenos acuerdos en beneficio de toda la ciudadanía.

La realidad, aseveró la líder de AMPI Cancún, es que hoy en día una gran parte de los nuevos desarrollos que están surgiendo ya están enfocados en permitir esta modalidad de renta vacacional, por el retorno de inversión y aunque no todos lo quieren para ello, hay una buena parte que sí.



## Hoteles del centro de Cancún inician el año con buenos números

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

La presidente del comité de hoteles del centro de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres, Rebeca Bravo, dio a conocer que el primer mes de este 2024 cerró con muy buena ocupación, con promedios de 70 a 72 por ciento.

“Fue muy bueno porque cerramos por arriba de 2022 y de 2023, sin embargo, debido a las condiciones climatológicas y a todo lo que pasó en la semana esperábamos una mejor ocupación en el centro de Cancún para el puente, sin embargo, estuvimos con una cifra mesurada y moderada, como a 65 por ciento; no fue malo, pero no fue lo esperado”, relató.

La mira está puesta en la Semana Santa, para lo cual tienen varias acciones de promo-

ción en agenda, para seguir anticipándose a las temporadas. Se prevé replicar el comportamiento positivo que se tuvo durante el mes de enero, con ocupaciones por encima de los 75 puntos, aunque las reservaciones se están moviendo lentamente hasta ahora.

Respecto al turismo de Latinoamérica, confirmó que sigue llegando pese a los conflictos que se han tenido en Migración, especialmente con el turista colombiano, que no dejará de venir; sin embargo, para no perder parte de ese segmento se está trabajando en diferentes acciones.

Sobre las tarifas hoteleras, dio a conocer que de momento se mantienen estables, aunque sí esperan un ligero incremento para las fechas principales de Semana Santa, entre 5 y 8 puntos porcentuales más, que no es mucho, pero que contribuye al sector.

## Fue desmantelado un call center donde se vendían narcóticos

DE LA REDACCIÓN  
CANCÚN

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Quintana Roo, a través de la Policía de Investigación y en coordinación con la Secretaría de Seguridad Ciudadana, detuvo a 23 personas durante el cumplimiento de una orden de cateo en un domicilio ubicado en la supermanzana 44 de Cancún, el cual funcionaba como call center de servicios turísticos y centro de distri-

bución de diversas sustancias ilícitas.

El inmueble en el cual se llevó a cabo la diligencia, ordenada por un juez de control, era investigado por su posible uso para venta de drogas al menudeo. Las personas detenidas son Ingrid N., Ramiro N., Yefri N., Simón N., Julio N., Luis N., Jesús N., Jaqueline N., Jesús N., Ana N., Karla N., Luis N., Axcel N., Cristian N., Eduardo N., Álvaro N., Teresita N., Mario N., César N., Andrés N., Manuel N., Paola N. y Esdras N.

En el cateo, los agentes participantes aseguraron dosis de sustancias similares a marihuana y metanfetaminas, así como teléfonos celulares, tarjetas bancarias, laptops y siete motocicletas.

“Se pudo establecer que la planta baja del inmueble funcionaba como call center, en el cual ofertaban viajes turísticos y eventos deportivos, negocio que servía como fachada para llevar a cabo actividades relacionadas con el narcomenudeo”, informó la FGE

## Esperan comerciantes de Tulum duplicar ventas por el Día de San Valentín

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

Con motivo del Día de San Valentín, en Tulum se espera que la derrama económica aumente entre 80 y 90 puntos porcentuales respecto a lo habitual, declaró Javier Marrufo Nah, presidente de la Cámara Nacional de Comercio y Servicios y Turismo (Canaaco) en este municipio.

Sin mencionar cifras por motivos de seguridad, el entrevistado manifestó que el 14 de febrero es quizá una de las fechas festivas que más genera ventas a diferentes negocios como florerías, tiendas de novedades, ropas, joyerías, regalos, hoteles y restaurantes.

Indicó que espera que tanto ciudadanos residentes como visitantes nacionales y extranjeros celebren el Día del Amor y Amistad en be-

neficio económico de los diferentes giros comerciales de Tulum.

Apuntó que los negocios ya tienen en exhibición toda clase de productos, como chocolates, flores, peluches, joyas, entre otros, mientras que la hotelería y los centros gastronómicos también tienen preparadas sus promociones y ofertas para parejas o grupos de amigos.

“Claro, la expectativa que se ha creado por esta fecha tan importante es buena, ya se han preparado los comercios y todos los sectores para recibir el 14 de febrero. Esperemos que no solamente las tiendas que se preparan con los regalos, joyería, mercería o ropa sino restaurantes se benefician. Yo calculo que entre 80 y 90 por ciento se verán incrementadas las ganancias y la afluencia de clientes para poder tener una derrama económica buena”, acotó.

Cartel promocional para el Carnaval de Tulum 2024. El cartel tiene un fondo azul con ondas y estrellas. En el centro hay un máscara de carnaval colorida con plumas y un pajarito rojo. El texto principal dice "CARNAVAL TULUM 2024" en letras grandes y brillantes. Debajo, en una fuente cursiva, dice "La fiesta del Caribe...". En la parte inferior, se indican las fechas "23, 24 y 25 DE FEBRERO" y el lugar "Parque Museo de la Cultura Maya". En la esquina inferior derecha hay logos de Tulum y Quintana Roo.

## SEGUNDO GRAN PASEO DEL CARNAVAL EN PLAYA



▲ En Playa del Carmen se realizó el segundo gran paseo de Carnaval, donde locales y visitantes, tanto nacionales como extranjeros, disfrutaron de esta fiesta carnestolenda rodeados de comparsas, batucadas y carros alegóricos que transitaron por la avenida 15 hasta llegar al palacio municipal del centro. Se vivió una experiencia llena de alegría donde las comparsas y los distintos reyes del evento pusieron a bailar a todos los asistentes. Fotos Juan Manuel Valdivia

# Miles corearon los éxitos de la Banda MS en la Plaza 28 de Julio de Playa

“Disfruten de esta fiesta que es para ustedes”, subrayó Lili Campos antes del concierto

## DE LA REDACCIÓN PLAYA DEL CARMEN

Más de 22 mil personas disfrutaron el domingo 11 de febrero, durante el Carnaval de Playa del Carmen 2024, el concierto de la Banda MS en la Plaza 28 de Julio, donde sus éxitos cautivaron a todos los asistentes. Previo a esto, la

presidente municipal de Solidaridad, Lili Campos, encabezó el tradicional recorrido de comparsas y carros alegóricos por las calles de la ciudad.

Minutos antes del concierto, en su mensaje al público, la presidente manifestó que las y los solidarenses y sus visitantes se merecen espectáculos de calidad, “la Banda MS se ha presentando

en diversos países, pero hoy (domingo) se encuentra en un destino turístico reconocido mundialmente como Playa del Carmen, disfruten de esta fiesta que es para ustedes”.

Asimismo se llevó a cabo el segundo gran paseo de Carnaval, donde locales, turistas nacionales y extranjeros disfrutaron de esta gran fiesta carnestolenda rodeados de

comparsas, batucadas y carros alegóricos que transitaron por la avenida 15 hasta llegar al palacio municipal del centro.

Un show lleno de alegría y diversión fue el que se vivió en la Plaza 28 de Julio, donde las comparsas y los diferentes reyes de esta festividad pusieron a bailar a todos los asistentes, viviendo así un exitoso domingo de Carnaval.

Para este 12 de febrero se realizará el tercer gran paseo de Carnaval a las 6 de la tarde, saliendo desde la avenida 45 con calle 34 hasta llegar al parque Leona Vicario, posteriormente se llevará a cabo la presentación de comparsas en la plaza 28 de Julio para concluir con el concierto del grupo Rebelde.



# Inegi incluye preguntas enfocadas al trabajo infantil por primera ocasión

La encuesta también recopilará datos relacionados al crecimiento del *nearshoring*

MARÍA BRICEÑO  
MÉRIDA

Por primera vez, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) incluye preguntas sobre la edad del personal ocupado en el Censo Económico con la finalidad de identificar el trabajo infantil, preguntas enfocadas a personas con algún tipo de discapacidad y también relacionadas al crecimiento del *nearshoring*, dijo Josefa Griselda Sosa Andrade, coordinadora Estatal del Inegi.

“Entre las novedades del censo, está ampliar el rango de edad del personal ocupado para que refleje a los menores de 18 y a los mayores de 65 años”, dijo Sosa Andrade.

Otro aspecto es que reflejará el crecimiento del *nearshoring* en el estado, pues en los últimos años la entidad ha recibido centros de trabajo de otros países.

A nivel nacional, del 6 de febrero al 31 de agosto, el Inegi llevará a cabo el censo económico, para lo cual, visita a empresas y negocios en todo el país.



▲ En Yucatán, el Inegi visitará a cerca de 146 mil negocios durante los próximos siete meses. El ejercicio contará con la participación de cerca de 750 personas. Foto Fernando Eloy

La coordinadora calcula que en julio 2025 contarán con resultados definitivos para ser publicados.

El objetivo principal, menciona, es obtener información estadística básica de los prestadores de servicios y comercializadores

para generar indicadores para la toma de decisiones. Este ejercicio se realiza cada cinco años.

“Necesitamos ubicar el tamaño de las unidades económicas, es decir, si son micros, si son pequeñas, medianas o grandes. También

vamos a preguntar el año de inicio de operaciones, características del personal ocupado, nivel de estudio, rango de edad, etcétera”.

En Yucatán, el Inegi tocará la puerta de cerca de 146 mil negocios por los 7 meses que conlleva la en-

cuesta con la participación de cerca de 750 personas que recorrerán 146 comunidades.

“Vamos a preguntar el año de inicio de operaciones, características del personal”

Invitó a recibir al personal del Inegi, quienes pueden identificarse con su credencial oficial, un chaleco, gorra o mochila del instituto. “No tengan temor, la información que recaba el instituto es exclusivamente para la formación de estadísticas”.

Según el último censo, realizado en 2019, se identificó que Yucatán contaba con 142 mil 977 establecimientos que aportaban una producción bruta estatal de 219 mil 909.61 millones de pesos, 727 mil 592 personas estaban ocupadas en estos negocios.

## Expo Urbanismo Inmobiliaria y Construcción 2024 llegará a Mérida a partir del sábado 17 de febrero

MARÍA BRICEÑO  
CIUDAD DE MÉXICO

La segunda edición de la Expo Urbanismo “Expo Inmobiliaria y Construcción” se llevará a cabo el 17 y 18 de febrero en el Centro de Convenciones Siglo XXI, en donde ofrecerán servicios y productos relacionados con la industria inmobiliaria y de la construcción.

Adicionalmente, el 16 de febrero habrá charlas

empresariales con ponentes como Arkham Projects, Desnivel Arquitectos, Parques de México y Geofile.

Andrés Alfonso Lavalle, coordinador de la Expo Urbanismo, dijo que es una oportunidad para las personas interesadas en adquirir una propiedad, pues habrá una amplia oferta para todos los presupuestos.

Con más de 50 expositores, la expo se llevará a cabo de 10 de la mañana a 9 de la noche, la entrada al evento

es gratuita. Desarrolladores inmobiliarios, arquitectos, constructores y proveedores de materiales formarán parte de la segunda edición, en la que esperan a más de 3 mil visitantes.

En la presentación de la expo urbanismo, también estuvo presente María Isabel Velázquez Celorio, directora de la agrupación Parques de México, quien compartió que cada día es más importante que los parques puedan crecer y sustentarse

por medio de esquemas vecinales, pues es una tendencia mundial.

Recalcó que hoy día es fundamental pensar el desarrollo con una visión de que la vivienda y el equipamiento no son los únicos factores, sino que se trata de una serie de capas en armonía, ambiental, movilidad urbana sostenible y el espacio público. Dijo que se necesita generar proyectos junto con la sociedad y que todos puedan verter

sus ideas para hacer planes maestros.

“Es evidente que las ciudades están en crecimiento, y el espacio público es esta gran oportunidad de que los ciudadanos puedan desarrollarse por igual. Queremos seguir hablando de esto, pues los espacios públicos tienen que ser siempre tomados en cuenta”

Lo deseado, es que los parques públicos eleven cada vez más la calidad de vida de los ciudadanos, concluyó

# Amaro, en el corazón de Mérida, cumple 30 años ofreciendo *alquimias y sabores*

Hoy presentan el libro que conmemora el aniversario del restaurante y foro cultural

**ASTRID SÁNCHEZ**  
MÉRIDA

Afuera de Amaro, justo en el centro histórico de Mérida, hay una placa que dice "Aquí nació Andrés Quintana Roo, luchador de la Independencia de México, poeta, jurista, diplomático, constructor de la Patria", pero esa es apenas una de las muchísimas historias que, si el lugar hablara, podría contar.

Desde hace 30 años Amaro es un restaurante, pero también es un centro cultural, un foro de conciertos y hasta el espacio donde se prepararon muchas de las luchas que han marcado la historia de Yucatán.

Olga Moguel es la capitana al mando del timón que navega entre las aguas de la oferta gastronómica y las de la propuesta cultural. La mujer tiene claro su objetivo: ofrecer un menú que nutra tanto el cuerpo como el espíritu.

Con motivo del 30 aniversario de Amaro, Olga, en coordinación con Eduardo R. Huchim, Enrique Martín Briceño y Rodrigo Llanes creó un libro de memorias que resume todas las experiencias que se han vivido



▲ El volumen, creado por Olga Moguel, resume todas las experiencias que se han vivido en este recinto ubicado en una antigua casona sobre la calle 59, entre 60 y 62. Foto Astrid Sánchez

en el espacio ubicado en una antigua casona sobre la calle 59, entre 60 y 62.

*Amaro, 30 años de alquimias y sabores*, es una recopilación de textos e imágenes de un restaurante que ha logrado mantenerse entre la preferencia del público con el paso del tiempo.

"El libro ha sido una reconstrucción porque son memorias y una construcción porque hemos construido lo tangible", detalla Olga Moguel en entrevista con *La Jornada Maya*.

Este martes será la presentación oficial del libro que costó una revisión de más de 28 mil fotografías y un esfuerzo titánico por concentrar 30 años de historia en apenas 254 páginas.

Olga asegura que cada una de las experiencias vividas en Amaro ocupan un lugar relevante en su memoria, pero dos de los gustos que más ha disfrutado han sido la visita de los periodistas Eduardo Galeano, en 2009 y de Carmen Aristegui para el 21 aniversario.

La promotora cultural, activista y empresaria, asegura que el secreto detrás de estos 30 años de vigencia ha sido formar a Amaro como un lugar auténtico y congruente con sus principios.

"No hay lujos, no hay elementos decorativos caros, es un ambiente bohemio, y existe una conjunción con nuestra cocina, que debo destacar que es muy buena. Contamos con materia prima de primera calidad, recetas originales

y usamos nada industrializado o súper procesado, es una cocina artesanal".

En las páginas de *Amaro, 30 años de alquimias y sabores* se puede apreciar la lucha social de Olga y su equipo apoyando a los colectivos que buscaron la legalización del matrimonio igualitario o sus reuniones con madres de personas desaparecidas. También está el encuentro con el Subcomandante Marcos del Ejército de Liberación Nacional (EZLN).

El libro también cuenta sobre la visita de Andrés Manuel López Obrador antes de convertirse en presidente de México con la misma importancia que destaca un encuentro de fotógrafos locales, en el que participó Fabrizio León, director de esta casa editorial.

Y es así, como después de cumplir 30 años Amaro seguirá en la historia de la capital yucateca como restaurante, foro y espacio para amplificar la voz de las personas que sufren injusticias.

La cita para conocer todo lo que hay dentro de *Amaro, 30 años de alquimias y sabores* es este martes 13 de febrero a las 7 de la tarde en el restaurante.

## Convocan a participar en las tradicionales carreras de 5 y 10 kilómetros por el aniversario de la UADY

**DE LA REDACCIÓN**  
MÉRIDA

Como parte de las actividades por el 102 aniversario de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), se realizará la tradicional carrera conmemorativa el próximo 25 de febrero en punto de las 6:30 horas.

El responsable del Programa Institucional de Cul-

tura Física y Deporte de la UADY (Picfide), Normando Rivas Cantillo, indicó que, para este año, se tendrán las carreras de 5 y 10 kilómetros, así como la caminata recreativa de 3 kilómetros; todas saldrán del Remate de Paseo de Montejo.

Las categorías son Varonil y Femenil libre, submáster, máster, veteranos, estudiantes y personal UADY para la carrera de 10 kilóme-

tros; así como libre varonil y femenil para la carrera de 5 kilómetros y la caminata.

El cupo está limitado a mil 500 personas, por lo que la institución hizo un llamado a las personas que quieran participar a realizar su registro lo más pronto posible.

La inscripción se puede realizar en la página [vivedeporte.mx](http://vivedeporte.mx), a través de mensaje vía WhatsApp de Rinho Runner al 999-970-7103, o

de manera presencial en el Centro Deportivo Universitario, ubicado en la Calle 410 s/n entre 28 y 30 en la Colonia Industrial.

También, se pueden registrar en la tienda Jaguares ubicada en el Campus de Ciencias Sociales, Económico-Administrativas y Humanidades de la UADY, en Bicycle Mechanic, Botanas la Lupita Mérida-Caucel y Planeta Maratón-Plaza Ateneum.

El registro se cierra el 17 de febrero y la cuota de recuperación para la carrera es de 350 pesos, que incluye apoyo médico durante la carrera, hidratación y la playera conmemorativa, entre otras amenidades.

La entrega de kits se realizará el jueves 22 y el viernes 23 de febrero en el Centro Deportivo Universitario en un horario de 8:30 a 18 horas.



# Vila supervisa avances en el Corredor Turístico de la calle 60 de Mérida

La vialidad, hasta llegar a Palacio de Gobierno, ya está abierta al tráfico vehicular

## DE LA REDACCIÓN MÉRIDA

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, constató el avance de los trabajos de construcción del Corredor Turístico y Gastronómico en el tramo de la calle 60, los cuales avanzan conforme a lo programado y próximamente estarán listos.

Acompañado del director general del Instituto para la Construcción y Conservación de Obra Pública en Yucatán (Inccopy), Virgilio Crespo Méndez, Vila Dosal supervisó las obras que se realizan en la calle 47 con

60, pasando por el parque de Santa Ana hasta llegar a la zona del remate de Paseo de Montejo. Posteriormente, caminó sobre la calle 60 hasta llegar a Palacio de Gobierno, la cual, cabe mencionar, ya ha sido abierta al tráfico vehicular.

Al dar detalles de los trabajos, Crespo Méndez recordó que ya se está realizando la rehabilitación de calles y banquetas, se continúa con el mejoramiento de la imagen urbana y se han colocado bolardos (obstáculos para impedir el paso de vehículos), la instalación de iluminación, cablería y semáforos, entre otras labores.

Dijo que ya se inició con la instalación de adoquines en el cuerpo sur de la calle 47 entre 58 y 60 y el lado norte ya está adoquinado.

En noviembre pasado, se entregó la primera etapa del Corredor Turístico y Gastronómico de la calle 47, a cargo del ayuntamiento de Mérida, el cual se conectará, una vez listo, con el de la calle 60 y el Parque de La Plancha, lo que permitirá ofrecer a todos los visitantes un gran corredor con opciones de esparcimiento para yucatecos y turistas.

El Gran Corredor Turístico y Gastronómico en el Centro Histórico es una

obra que conectará la Plaza Grande, el Parque de Santa Lucía, Santa Ana y el Gran Parque de La Plancha, de manera segura, accesible y sustentable.

El Gobierno de Yucatán es el encargado del tramo que parte de la calle 60, en la esquina de la Plaza Grande, hasta el Parque de Santa Ana y un tramo más sobre la 47, entre 60 y 56, incluyendo la glorieta del Remate de Paseo de Montejo, para lo que se invierten 174.3 millones de pesos.

Este proyecto está contemplado en la Declaración Mérida 2050 y, con él, se mejorará un total de mil 750

metros lineales, con ampliación de calles, nuevas banquetas, ciclovía, postes de baja altura, podotáctiles para personas con discapacidad visual y fácil acceso y desplazamiento para aquellos que tengan alguna discapacidad motriz.

También, en este proyecto estatal se consideraron espacios de ascenso y descenso de pasajeros, así como para carga y descarga de mercancía, y la instalación de mesas afuera de los negocios, con lo que se transforma la movilidad urbana y, sobre todo, impulsa la economía de los comercios de esta zona.



▲ El gobernador dijo que ya se inició con la instalación de adoquines en el cuerpo sur de la calle 47 entre 58 y 60 y el lado norte ya está adoquinado. Foto gobierno de Yucatán

# En 1914, gobierno implementó mejoras en haciendas henequeneras de Yucatán

ASTRID SÁNCHEZ  
MÉRIDA

Tras la caída del Porfiriato, hacendados henequeneros de Yucatán resintieron los efectos de la Revolución al recibir menos hombres necesitados de trabajo.

La mano de obra era solicitada tanto en las haciendas como en el Ejército por lo que la escasez comenzó a notarse en los años inmediatos a la culminación del mandato de Porfirio Díaz y fue necesario que la Cámara Agrícola de Yucatán solicitara ayuda al gobierno de Victoriano Huerta.

Durante la administración de Porfirio Díaz, Yucatán recibió miles de indios yaquis y mayos destinados a trabajar en las haciendas henequeneras, quienes satisfacían las necesidades de los hacendados, pero alrededor de 1914, el flujo de hombres había disminuido a tal grado que fue necesario mediar con el entonces Departamento del Trabajo.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM), el 12 de febrero de 1914, el periódico *El Imparcial* pu-

blicó una nota informando al respecto.

“La Cámara Agrícola de Yucatán, formada por los más importantes hacendados de la Península, ha renovado sus gestiones ante el Departamento del Trabajo, con el fin de lograr que éste intervenga directamente en la contratación de braceros, cuya falta se hace sentir cada día más en aquel estado”, señalaba el diario.

Esta petición originó una serie de movimientos, ya que también existía la información de que los peones trabajaban en condiciones deplorables en las haciendas. Sin embargo, los hacendados aseguraban que los trabajadores estaban satisfechos.

“Se juzgó oportuno y conveniente practicar una minuciosa investigación respecto a las condiciones en que desempeñan su tarea y viven esos hombres en los campos henequeneros; y para ello se ha convenido con la Cámara Agrícola, que un inspector del Departamento del Trabajo se traslade a Yucatán y estudie, sobre el terreno, tan interesante punto... Esta medida tuvo por objeto desvanecer las desfavorables impresiones que respecto a los ope-

## UADY CELEBRA LLEGADA DEL AÑO NUEVO CHINO



▲ El Instituto Confucio de la Universidad Autónoma de Yucatán (IC-UADY) celebró el Año Nuevo Chino, representado por el Dragón de Madera, con múltiples actividades me-

diantes la XIX Expo Conoce China. Los asistentes pudieron disfrutar de la Danza de León, clase de chino, rifas, cantos y la presentación de la escuela Wushu Kung Fu. Foto UADY

rarios de campo en Yucatán se vienen propagando en la República desde hace tiempo”, detalló en su momento la nota.

El INEHRM destaca que en esa época los hacendados competían con la convocatoria del Ejército y el reclutamiento de miles de

peones por la revolución constitucionalista, por lo que los hacendados optaron por contratar trabajadores guatemaltecos y beliceños.

# Federación Gastronómica de Yucatán se vincula con la embajada de Portugal para incentivar turismo en la zona

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

Para fortalecer relaciones que permitan el desarrollo del sector que representa, la Federación Gastronómica de Yucatán se reunió con el embajador de Portugal en México, Manuel Carvalho con el objetivo de impulsar de manera coordinada acciones que favorezcan el incremento de turismo en la entidad.

El presidente de la Federación Gastronómica de Yucatán, Carlos Guillermo Aguirre

Aguilar, destacó la oportunidad que representa este acercamiento con el representante de Portugal en México para la promoción de la gastronomía yucateca en su nación.

“Por medio de los sabores, olores y colores que exalta la cocina de Yucatán se busca incentivar el incremento de la vinculación académica, gastronómica y turística a los diferentes destinos del estado, ya que cada región tiene un toque único y distintivo”, subrayó.

El líder empresarial puntualizó que en la reunión se

planteó el interés del diplomático de Portugal por visitar tierras yucatecas, para conocer de cerca la cultura maya y su gastronomía.

Esta estrategia por emprender, señaló, forma parte del plan de promoción de Yucatán y sus pueblos mágicos en Europa, con la finalidad de incentivar un mayor flujo de visitantes extranjeros a través de la exquisita gastronomía, tanto típica como contemporánea, que se presentan como parte de los recorridos en los nuevos productos turísticos.

Al respecto resaltó la coordinación de trabajo que actualmente se tiene con la Secretaría de Fomento Turístico de Yucatán, para impulsar proyectos que atraigan un mayor número de visitante a la entidad.

En este año, detalló, la federación tiene entre su agenda de acción el fortalecimiento de la vinculación con instituciones, organismos empresariales y gobiernos que puedan aportar al desarrollo de las empresas del sector gastronómico, en especial de las ubicadas en sitios

atractivos del estado, como los nuevos Pueblos Mágicos.

Consideró importante buscar alianzas que permitan desarrollar mejores estrategias de promoción conjunta, personalizar las experiencias y la sostenibilidad, así como la profesionalización y enriquecimiento de los destinos preservando los valores de nuestra rica herencia cultural y gastronómica, para mantenerlos como los protagonistas que cautiven a viajeros que desean conexiones significativas con el mundo culinario.



# Inician las jornadas de esterilización y vacunación para mascotas en Mérida

Los objetivos son controlar la tasa de natalidad y evitar el abandono de animales

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

Con el objetivo de promover el cuidado de los animales de compañía y la prevención de enfermedades transmitibles entre animales y humanos, el ayuntamiento de Mérida promueve campañas de esterilización a bajo costo de perros y gatos en distintos puntos de la ciudad.

El presidente municipal, Alejandro Ruz Castro, informó que estas jornadas se efectúan con la finalidad de controlar la tasa de natalidad de animales de compañía para minimizar el abandono de los mismos, así como formar un concepto más amplio de tenencia responsable de perros y gatos.

“Este es un compromiso que tenemos con la ciudadanía, porque sabemos que la esterilización de un perro o un gato en muchas ocasiones está fuera del alcance del bolsillo de algunas personas, entonces con esta campaña queremos apoyarlos para un mayor cuidado de la fauna doméstica”, dijo.

Ruz Castro explicó que el año pasado se lograron alrededor de mil esterilizaciones en el Municipio, gracias a la respuesta de la ciudadanía y a la colaboración de asociaciones y empresas como Planned Pethood y Boxitos A.C que permitieron que se trabaje en 13 comisarías.

Por su parte, Alejandra Bolio Rojas, directora de la Unidad de Desarrollo Sustentable, añadió que este año las campañas de esterilización iniciaron con una jornada en la colonia Emiliano Zapata Sur II.

“Trabajaremos para que acudan las personas a la jornada del 17 de marzo que se realizará en la Clínica Veterinaria Municipal, por ello, las valoraciones previas serán del 19 de febrero al 1 de marzo para constatar que los animales de compañía estén en



▲ El alcalde Alejandro Ruz Castro señaló que “este es un compromiso que tenemos con la ciudadanía, porque sabemos que la esterilización de un perro o un gato en muchas ocasiones está fuera del alcance del bolsillo de algunas personas, entonces con esta campaña queremos apoyarlos”. Foto ayuntamiento de Mérida

óptimas condiciones para entrar a cirugía”, expuso.

Bolio Rojas señaló que en esta jornada hay cupo para esterilizar a 100 perros y gatos (machos y hembras), la cual tendrá un costo de recuperación de 100 pesos para los residentes de Mérida, mientras que en comisaría son gratis.

los animales de compañía es necesario acudir a sus valoraciones previas, las fechas pueden consultarse en la página <https://www.merida.gob.mx/fauname-rida/> o en las redes sociales de Mérida Sustentable o comunicarse al (999) 393

86 77 de lunes a viernes de 8 a 14 horas.

Para esterilizar a los gatos deben tener dos meses de edad y pesar dos kilos, mientras que los perros deben tener entre 4 meses y cuatro años de edad, en ambos casos deben tener

el esquema de vacunación y desparasitación completos. Las excepciones para esta cirugía son si las hembras están en lactancia o gestantes, si el animal de compañía está bajo tratamiento médico y razas braquicéfalas como gran danés o husky.

En el Centro Municipal de Atención Animal (CE-MAA), ubicado a un costado de la Clínica Veterinaria Municipal en la calle 71D, número 207 entre 116 y 117 del fraccionamiento Yucalpetén, los perros y gatos rescatados reciben atención integral para darlos en adopción. En la actual administración 272 animales de compañía fueron adoptados y 13 más esperan encontrar un hogar.

Las y los interesados en adoptarlos, pueden visitar las redes sociales de la UDS para conocer los requisitos o acudir directamente al CE-MAA de lunes a viernes de 8 a 19 horas y el sábado de 8 a 15 horas.

*Las excepciones para esta cirugía son si las hembras están en lactancia o gestantes o si el animal de está bajo tratamiento*

La directora indicó que habrá jornadas en las siguientes sedes y fechas: Centro de Desarrollo Integral Sara Mena el 2 de marzo, Centro de Desarrollo Integral Amapola el 6 de abril, el Centro de Desarrollo Integral Zazil Há el 18 de mayo y en las comisarías Sodzil Norte el 20 de abril y en Caucel el 4 de mayo. Para inscribir a

LA ISLA MÉRIDA CABO NORTE HALL ENTERTAINMENT

MÉRIDA BIG BAND

CONJUNTO DE JAZZ ESTANDAR

Mérida Big Band

25 de febrero

6 pm

ENTRADA LIBRE

## DELITOS DE ALTO IMPACTO

# Grupos políticos difunden inseguridad con fines electorales: Layda Sansores

La gobernadora sostiene que la entidad se encuentra entre las tres más seguras de México; también desmintió que se hayan presentado balaceras en Campeche

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

Son grupos políticos los que difunden supuestos delitos de alto impacto, los cuales son falsos, teniendo un objetivo electoral, afirmó la gobernadora de Campeche, Layda Elena Sansores San Román.

En entrevista sostuvo que Campeche es una de las tres entidades del país más seguras y en la que se tiene uno de los índices de esclarecimientos de homicidios dolosos más altos.

## Resuelven

Durante su reciente gira de trabajo por el municipio de Carmen, la mandataria estatal expuso que los homicidios dolosos que se han cometido en el estado están siendo investigados y en la mayoría de los casos, han sido esclarecidos.

“El trabajo coordinado de las corporaciones po-

licíacas de los tres niveles de gobierno ha reforzado la vigilancia y la seguridad en la Isla, donde hay mayor presencia de la Guardia Nacional, de la Secretaría de la Defensa Nacional de la Policía Estatal Preventiva y la Policía Municipal, trabajando para dar seguridad y paz social a la población”.

Desmintió las versiones de que se ha registrado balaceras en la entidad, ya que hasta el momento no ha habido intercambio de disparos como han querido difundir con fines electorales.

## Seguridad

“Campeche es uno de los tres estados más seguros del país y de los que mayor porcentaje de homicidios dolosos esclarecidos, derivado del trabajo pericial de los elementos policiacos”. Indicó que sólo grupos políticos buscan generar un ambiente de inseguridad que no existe, pero tiene objetivos electorales muy específicos.



▲ Durante su reciente gira de trabajo por el municipio de Carmen, la mandataria estatal expuso que los homicidios que se han cometido están siendo investigados. Foto Fernando Eloy

## Utilizan alcaldes recurso federal para turismo e infraestructura

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Alcaldes proyectan terminar obras del Fondo de Infraestructura Social para las Entidades (FISE 2023) en las siguientes semanas y ya preparan sus Programas Operativos Anuales (POA), respecto al 2024; en reunión con la titular de la Secretaría de Bienestar Elisa Hernández Romero, para darle seguimiento al uso de los recursos de orden federal, la alcaldesa de Palizada Ángela Cámara Damas, afirmó que ellos se basaron en infraestructura turística pues

obras como el malecón del Pueblo Mágico con ciclovía y nuevos espacios, así como el Centro Ecoturístico El Cuyo, que ya fue inaugurado en su primera etapa, son de los proyectos donde aprovecharon dicho recurso para el desarrollo del municipio.

La alcaldesa mencionó también que contemplaron diversas carreteras que conectan a algunas comunidades alejadas con la cabecera municipal, pues será parte de la mejora de la conectividad para que productores agropecuarios y artesanos, lleguen con mayor facilidad y rapidez a Palizada; de igual manera la carretera Santa

Adelayda-Palizada en la participación de mantenimiento emergente debido al daño evidente de esta importante carretera.

Dijo que “tenemos el deber de mejorar las entradas y salidas, necesitamos y queremos que más visitantes del mundo y el país se interesen en nuestro Pueblo Mágico para generar bienestar y desarrollos económico para todos los pobladores, pues solo así crecerán de manera igualitaria y dará una mejor certeza y calidad de vida a las nuevas generaciones”.

Mencionó que las proyecciones para las obras del 2024 siguen también en mejoras

en la infraestructura de la conectividad, pero también entra la parte social, donde continuarán con la construcción de pisos, baños y vivienda para quienes lo requieran.

Por otro lado, en Calakmul el FISE fue aprovechado para temas sociales, pues Luis Alvarado Moo, alcalde, aseguró que dichos recursos fueron aprovechados para la construcción de dos aljibes de 200 metros y una red de agua potable, todo en diversas comunidades.

Destacó que ambos proyectos hídricos estaban encaminados con la visión del presidente Andrés Manuel López Obrador con las ca-

rencias que Calakmul arrastra desde hace años, y por esa razón están trabajando en garantizar el abasto de agua en Xpujil, cabecera municipal de Calakmul, y en todas sus comunidades, pero sin tener fecha lista para que el acueducto entre en operaciones formales.

Este lunes amaneció Calakmul con la noticia de que la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena), suspendió labores en la construcción del acueducto López Mateos-Xpujil, debido a los bloqueos de los volqueteros, a quienes se les debe más de 30 millones de pesos según han informado los obreros.



# Acaba *lunes de mojadera*, las leyes no permiten tirar agua

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Se acaba el *lunes de mojadera* por restricciones de tirar agua en vía pública. Según el cronista de Campeche, Aarón Pérez Durán, la actividad nació como un concepto de purificación, tal como el bautismo, para pasar a la última de las fiestas paganas del Carnaval o fiesta de la carne, sobre todo cuando las fiestas carnestolendas terminan con la cruz de ceniza; mencionó que hay registros de que la *pintadera* y la *mojadera* se daban desde 1944.

En los poblados como Lerma y Samulá, así como las colonias populares, las calles estaban vacías por las celebraciones carnestolendas del fin de semana, viernes de Corso, Sábado de Bando y Domingo de

Ronda Naval, por lo que muchos ya prefieren descansar, según señaló doña Eleonora, ciudadana que vive en el fraccionamiento las Flores de la ciudad, y quien dijo ser testigo por muchos años de como la gente jugaba con agua.

*Dicha actividad se realizaba desde 1944, según registros. En 2003 se comenzó a regular*

En recorrido de *La Jornada Maya*, en el fraccionamiento Las Flores, un grupo de pequeños acompañados de algunas madres, entre ellas Eleonora, disfrutaban

el *lunes de mojadera* con globos llenos de agua y cubetas, esto bajo la restricción de tener cuidado que una patrulla de la Policía Estatal los fuera a reprender pues tirar agua en la vía pública hoy está penado según la Ley de Justicia Cívica del Estado de Campeche.

Durán Pérez reconoció que disminuyó esta representación de la purificación en Campeche, un lugar que por tradición fue muy católico, y por ello se hicieron tradiciones celebrar días paganos con temas de catolicismo, es decir, celebrar las fiestas de la carne o carnales, y posteriormente limpiarse espiritualmente con el miércoles de ceniza. En este sentido, recordó que por ello cada barrio tradicional, de las primeras zonas habitables, tiene iglesia e historia católica.

Sin embargo, conforme han pasado los años, y los

campechanos de ese entonces comenzaron a emigrar, y presentarse otros factores como las leyes, el *lunes de mojadera* fue tomado menos en cuenta, esperando sólo el *martes de pintadera*, celebración que también ha disminuido presencia en los barrios y colonias populares, debido a la centralización de la festividad en el malecón de la ciudad.

El año que se dejó de hacer la *mojadera* a gran escala como lo marcaba la tradición, fue el 2003, cuando comenzaron a regularse las disposiciones internacionales sobre el cuidado del agua y el medio ambiente, y donde se especulaba que el consumo del líquido era mayor en referencia a lo captado en los cuerpos hídricos naturales durante las precipitaciones en las temporadas de ciclones y huracanes de junio a diciembre.

## Piden empresas que candidatos adquieran sus productos

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

Los candidatos a los diferentes cargos de elección popular deben adquirir los productos de campaña y servicios en establecimientos locales, expresó el presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servitur), Carlos Arjona Gutiérrez.

Destacó que esta sería una buena derrama económica para la Isla, además que las empresas locales cuentan con la capacidad y la calidad necesaria para surtir a todos los aspirantes.

### Congruencia

Destacó que esta acción de adquirir sus productos de campaña en la Isla permitirá demostrar la congruencia de los candidatos con sus postulados de impulsar el desarrollo y crecimiento económico del municipio.

“De nada sirve que en el discurso aseguren estar interesados en el progreso y desarrollo del municipio, así como del estado, si no lo demuestran con acciones, adquiriendo toda la publicidad en empresas de otras entidades, las cuales no tributan en Campeche y menos dejan derrama en el municipio”.

Destacó que son las medianas y pequeñas empresas las que generan más oportunidades de empleo, por ello es necesario impulsarlas adquiriendo productos y servicios con ellas.

### Beneficios

Detalló que las campañas electorales es una buena oportunidad para obtener ingresos adicionales en las empresas locales, las cuales necesitan del apoyo e impulso de todos los sectores.

Descartó dar a conocer una cifra de la posible derrama económica, pero señaló que se considera importante, la cual permitirá un respiro a los micro y pequeños empresarios.



▲ El *lunes de mojadera* fue tomado menos en cuenta, esperando sólo el *martes de pintadera*, celebración que también ha disminuido en barrios y colonias populares, debido a la centralización de la festividad en el malecón. Foto Fernando Eloy

## ASTILLERO

# Xóchitl y Calderón: guerra sucia // Max Cortázar, el operador // Bots y tendencias en X // García Cabeza de Vaca, desairado

JULIO HERNÁNDEZ

**X**ÓCHITL GÁLVEZ ACEPTÓ reunirse con Felipe Calderón en Madrid justamente cuando ha arreciado en México una intensa campaña propagandística al sucio estilo de la realizada en 2006 por empresarios y políticos contra Andrés Manuel López Obrador, a quien entonces calificaban “un peligro para México”.

LA ASOCIACIÓN FELIPE-GÁLVEZ (FeGal) ha tenido como ejecutante a Gerardo Maximiliano (Max) Cortázar Lara, quien acompañó a Calderón como coordinador de comunicación social, y responsable de las campañas de propaganda correspondientes, en la Secretaría de Energía, la campaña presidencial y, de 2006 a 2010, en Los Pinos. Ahora se ha encargado de “revivir” en términos mediáticos y propagandísticos la campaña de Gálvez, que iba perdida entre ocurrencias, improvisación y errores.

*Opositores se han gastado a la semana un millón de dólares en cuentas de bots “provenientes de más de 50 países”*

**MAX, ES DECIR**, la mano de Calderón, ha acelerado la confrontación en lo cotidiano pero, sobre todo, ha operado la evidente campaña supermillonaria (diseñada y decidida en ligas mayores) que busca debilitar la hasta ahora amplia delantera electoral de Sheinbaum, tratando de ligarla a ella y al Presidente de la República con el tema del narcotráfico, de la *narcopolítica*.

**EL TAMAÑO DE** la apuesta que grandes inversionistas políticos han lanzado ha podido verse en el insólito sostenimiento de etiquetas contra AMLO y Sheinbaum en los cuatro prime-



▲ “El embate sincronizado de publicaciones extranjeras sobre presunta entrega de fondos criminales a la campaña de López Obrador en 2006 suministró una plataforma de arranque para la gira de Xóchitl”. Foto @XochitlGalvez

ros lugares de tendencias de X, antes Twitter, durante más de 11 días. Mario Delgado, presidente de Morena, aseguró, con base en una investigación de su equipo, que esos opositores se han gastado a la semana un millón de dólares en cuentas de bots “provenientes de más de 50 países”.

**ESTE DOMINGO, LUEGO** de que Delgado hizo tal denuncia pública, desaparecieron las etiquetas que habían sido predominantes durante largos días y que se habían sostenido por la acción concertada de bots y cuentas falsas pero, desde luego, también por ciudadanos que de manera genuina coinciden con esos planteamientos.

**EN ESE CONTEXTO** de envenenamiento del proceso electoral, ha resultado muy indicativa la reunión de Gálvez con Calderón durante una visita a Madrid de pocas horas, en la que, además, se consideraba un encuentro con la fundación de ultraderecha intervencionista que preside Mario Vargas Llosa.

**NÓTESE QUE XÓCHITL** Gálvez ha utilizado el tiempo de organización denominado “intercampañas” no para el trabajo interno, que ha dejado en manos de las gananciosas cúpulas de PRI y PAN (el PRD es intrascendente), sino para viajar al extranjero y hacer algunas de sus principales definiciones políticas, no como posible triunfadora, sino como muy probable derrotada electoralmente: a Estados Unidos fue a solicitar que factores de poder académico, diplomático y político sean aliados intervencionistas ante esa probable derrota, y a España fue para reunirse con Felipe Calderón y hablar de “inseguridad pública” en México (¡con el socio de Genaro García Luna, culpabilizado y preso en Estados Unidos por haber puesto la Secretaría de Seguridad Pública al servicio de narcotraficantes!).

**A FIN DE CUENTAS**, el embate sincronizado de publicaciones extranjeras sobre presunta entrega de fondos criminales a la cam-

paña de López Obrador en 2006 suministró una plataforma de arranque para la gira de Xóchitl y el alud de cuentas en X con etiquetas de *narcopolítica*. Es decir, para la guerra sucia que, junto a la violencia política, se han desatado a casi tres meses y medio de la definitiva sucesión presidencial.

## Astillas

**EL EX GOBERNADOR** panista Francisco García Cabeza de Vaca terminó retirando una fotografía con Xóchitl Gálvez que había subido a redes sociales con la mención de que “Fue un gusto saludar y tener una reunión de trabajo con la próxima presidenta de México”. Carlos Manuel Juárez, director de Elefante Blanco, preguntó en conferencia de prensa días atrás a Xóchitl sobre ese mensaje borrado y ella dijo que se debió a que no se había producido tal reunión de trabajo (<https://goo.su/I1f2Ak>)... ¡Hasta mañana!

[juliohdz@jornada.com.mx](mailto:juliohdz@jornada.com.mx)



## CAUCES DEL TIEMPO

# Secretos Submarinos: La importancia de proteger el patrimonio sumergido de Yucatán

DIANA ARANO  
HELENA BARBA-MEINECKE

EN LAS PROFUNDIDADES de nuestros océanos, lagos, ríos y cenotes reposan vestigios silentes de la historia humana que abarcan desde la prehistoria hasta principios del siglo XX. Estos tesoros sumergidos, que constituyen el patrimonio cultural subacuático, engloban rastros culturales, históricos y arqueológicos. La UNESCO, define dicho patrimonio como aquel que ha permanecido parcial o totalmente inmerso, ya sea de forma periódica o permanente. Pero, ¿cómo aseguramos la protección y preservación de estos testigos del pasado que yacen en entornos acuáticos?

LAS ZONAS COSTERAS albergan una riqueza única de patrimonio cultural que ha sido testigo de las múltiples relaciones del hombre con el mar. Desde costas rocosas hasta playas arenosas, la zona intermareal experimenta cambios drásticos entre marea baja y marea alta, generando paisajes culturales que evolucionan a través de los siglos. Además, en el lecho marino, se gestan arrecifes bioculturales gracias a la colonización de vestigios arqueológicos como maderas, metales, cañones, anclas, piedras de lastre y otros restos asociados a la navegación. Estos paisajes submarinos no solo preservan la historia, sino que también fomentan la vida marina y contribuyen a la salud del ecosistema.

LA RESPONSABILIDAD DE proteger el patrimonio cultural subacuático de México recae en el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), una institución comprometida con la preservación, investigación y difusión del patrimonio cultural. La legislación vigente, como la Ley Federal de Monumentos y Zonas Arqueológicas, Artísticas e Históricas (1972), respalda la labor del INAH y de la UNESCO en la protección de estas reliquias submarinas. Por tanto, extraer o saquear un sitio de patrimonio cultural subacuático es considerado un delito, ya que cada pieza debe permanecer

en su lugar para preservar nuestra historia marítima.

LA PESCA, ESPECIALMENTE la de arrastre, y la contaminación, representan amenazas significativas para estos arrecifes bioculturales. En ese sentido, la acción conjunta del INAH y la comunidad global es esencial para contrarrestar peligros y garantizar la conservación a largo plazo de nuestro patrimonio submarino.

LA URGENCIA DE proteger nuestro legado subacuático se materializa a través de operaciones de rescate arqueológico. Estos rescates surgen durante la construcción de obras públicas o privadas y hallazgos accidentales de vestigios culturales. Por eso, es fundamental informar al INAH ante cualquier descubrimiento, evitando alterar el sitio o llevarse objetos como recuerdo.

UN EJEMPLO RECIENTE de colaboración exitosa entre el H. Ayuntamiento de Progreso y el Centro INAH Yucatán, se dio durante las remodelaciones del Malecón Tradicional de Progreso en marzo de 2022. Allí, a un metro de profundidad, se descubrió un ancla de hierro forjado, probablemente enterrada durante maniobras de barcos en una zona rellena. Es crucial mencionar que la conservación de objetos metálicos subacuáticos o costeros requiere atención inmediata debido a la degradación por compuestos salinos del mar y la exposición a las condiciones atmosféricas. De tal forma que expertos en conservación intervienen para estabilizar el material, eliminando productos de corrosión y aplicando sustancias anticorrosivas. La restauración de anclas, cañones y otros artefactos metálicos no solo busca preservar su integridad, sino también revelar la rica historia que encierran.

PRESEVAR EL PATRIMONIO cultural subacuático *in situ* no sólo enriquece nuestra comprensión del pasado, sino que también fomenta la investigación y la conexión con nuestra identidad cultural. Estos secretos sumergidos no solo son testimonios del pasado, sino también oportunidades para



▲ "Preservar el patrimonio cultural subacuático *in situ* no sólo enriquece nuestra comprensión del pasado, sino que también fomenta la investigación y la conexión con nuestra identidad cultural". Foto Helena Barba-Meinecke

impulsar las economías locales vinculadas al turismo al tiempo que aseguran que las generaciones futuras puedan apreciar y aprender de nuestro legado.

EN CONCLUSIÓN, LA preservación del patrimonio cultural subacuático es vital para la conservación de los océanos, para mantener ecosistemas bioculturales que generan beneficios significativos para la atmósfera y también para conocernos mejor entre todos. Al unir esfuerzos entre ciudadanía, instituciones estatales y académicas en pro de la protección de dicho patrimonio, buscamos que la riqueza de nuestra historia marítima

sea comprendida, perdure e inspire a las generaciones venideras.

Diana Arano es restauradora perito del Centro INAH Yucatán. Helena Barba es Responsable de la Oficina Península de Yucatán, Subdirección de Arqueología Subacuática, INAH.

Si cuentas con información sobre la existencia de patrimonio cultural subacuático, déjalo en su sitio y comunícale al correo: [sas.inah.peninsula.yucatan@gmail.com](mailto:sas.inah.peninsula.yucatan@gmail.com)

Coordinadora editorial de la columna: María del Carmen Castillo Cisneros; profesora investigadora en Antropología Social, INAH



▲ "Nuestros sistemas alimentarios -la forma en cómo producimos, comercializamos y consumimos alimentos- son parte del tejido político, social, económico, ecológico y cultural que tenemos en nuestras comunidades. Este tejido ha logrado algo así como un milagro, manteniendo por décadas el paso del crecimiento poblacional". Foto Juan Manuel Valdivia

## La transformación de sistemas alimentarios no puede esperar

FRANCISCO J. ROSADO-MAY

Hace poco más de una semana se publicó el reporte de la Comisión sobre Economía de los Sistemas Alimentarios ([https://food-systemeconomics.org/wp-content/uploads/FSEC-Global\\_Policy\\_Report.pdf](https://food-systemeconomics.org/wp-content/uploads/FSEC-Global_Policy_Report.pdf)). Esta es una organización independiente, sin fines de lucro e integrada por personalidades con sólido perfil profesional y ético.

El reporte es diferente a otros que han cuantificado la importancia económica para quienes estén interesados en transformar sus formas de producción de alimentos a otras más sostenibles (ej. el artículo de Fan en la revista *Nature Food* del 21 de abril 2021). El reporte de la comisión es muy importante por su enfoque diferente, cuantifica cuánto cuesta mantener los sistemas actuales de producción convencional (uso de insumos químicos, organismos genéticamente modificados, entre otros). En palabras de la propia comisión (traducción de FJRM):

"Nuestros sistemas alimentarios -la forma en cómo producimos, comercializamos y consumimos alimentos- son parte del tejido político, social, económico, ecológico y cultural que tenemos en nuestras comunidades. Este tejido ha logrado algo así como un milagro, manteniendo por décadas el paso del crecimiento poblacional, reduciendo algunas formas de malnutrición y de pobreza, al tiempo que se aumenta la expectativa de vida. Sin embargo, el progreso no ha sido parejo en el mundo. Además, la reciente evolución de los sistemas alimentarios ha conducido a -y continúa haciéndolo- uno de los más grandes y graves retos que enfrenta la humanidad: hambre persistente, subnutrición, epidemia de obesidad, pérdida de biodiversidad, daños ambientales y cambio climático. El costo económico de este sufrimiento humano y planetario es arriba de los 10 billones de dólares (en sistema métrico) por año, lo que es mucho más de lo que los sistemas alimentarios contribuyen al producto interno bruto global.

En resumen, nuestros sistemas alimentarios están destruyendo más valores (en términos económicos) que lo que contribuyen". Los sistemas alimentarios convencionales, cuestan mucho más de lo que benefician (N. D. A.).

Interesantemente, la información en medios científicos especializados ha enfatizado las siguientes notas.

Lucero publicó en la revista *Scientific American* el 26 de enero 2024 un artículo que, con base en 35 años de investigación en Belice, demuestra que los mayas, nuestros antepasados, habían desarrollado un sistema sofisticado para el manejo del agua para fines de consumo humano, en armonía con la naturaleza porque entendieron cómo funciona y lograron tener una relación sostenible.

El 19 de enero 2024, en la revista *Science*, núm 6680, Kimmerer y Artelle publicaron un editorial en el que hacen un fuerte llamado para apoyar la ciencia indígena.

Hace unos meses, en septiembre de 2023, la *National Science*

Foundation de Estados Unidos anunció la apertura de un departamento que promueve la investigación intercultural entre científicos y sabios indígenas, con varios millones de dólares para apoyar diversas áreas de conocimiento.

México tiene un sistema de universidades interculturales. Quintana Roo cuenta con una que alguna vez tuvo prestigio nacional e internacional y que se está recuperando después de desastrosas administraciones. ¿Por qué no somos líderes internacionales en investigación y formación de recursos humanos de alto nivel con enfoque intercultural? Ojalá esta pregunta se la hagan los políticos en esta nueva elección y no se queden solo en la pregunta, sino que implemente políticas públicas que permitan desarrollar el modelo intercultural, con el debido apoyo presupuestal.

Algo hay que hacer y no podemos esperar para mañana.

Es cuanto.

[fjrmay@hotmail.com](mailto:fjrmay@hotmail.com)

# DE ENMIEDIO



▲ Río de Janeiro se sumergió en su ritual más esperado, con el que muestra al mundo que su carnaval hace temblar de euforia el Sambódromo durante dos días de desfiles de sus escuelas. Después de un año entero de arduo trabajo y

ensayos técnicos, 12 escuelas competidoras esperan convencer al jurado de ser la mejor para bailar samba. Las comparsas callejeras continúan en las principales capitales del país, con millones de personas en las calles. Foto Reuters



## CONFERENCIA DE VIDA SILVESTRE EN UZBEKISTÁN

# Casi 50% de especies migratorias del mundo, en declive, según ONU

AP  
WASHINGTON

Casi la mitad de las especies migratorias del mundo están en declive, según un nuevo reporte de Naciones Unidas publicado el lunes.

Muchos pájaros cantores, tortugas marinas, ballenas, tiburones y otros animales migratorios se trasladan a diferentes entornos con el cambio de las estaciones y se ven amenazados por la pérdida de hábitat, caza y pesca ilegal, contaminación y cambio climático.

En torno a 44 por ciento de las especies migratorias en todo el mundo están viendo reducida su población, según el reporte. Más de un quinto de las casi mil 200 especies estudiadas por la ONU están bajo amenaza de extinción.

“Estas son especies que se mueven por todo el planeta. Se mueven para alimentarse y reproducirse y también necesitan lugares donde descansar por el camino”, explicó Kelly Malsch, autora principal del informe publicado en la conferencia de vida silvestre de la ONU en Samarcanda, Uzbekistán.

La pérdida de hábitat u otras amenazas en cualquier momento de su viaje pueden suponer un descenso en la población.

“La migración es esencial para algunas especies. Si se corta la migración, vas a matar la especie”, dijo el ecólogo de la Universidad de Duke Stuart Pimm, que no participó en el informe.

El reporte se basó en datos ya existentes, como información de la Lista Roja de la Unión Internacional

por la Conservación de la Naturaleza, que registra si una especie está en peligro.

Los participantes de la cumbre de la ONU tenían previsto evaluar propuestas de medidas de conservación y determinar si se incluyen oficialmente nuevas especies en las listas de especies en riesgo.

“Un país por sí solo no puede salvar ninguna especie”, dijo Susan Lieberman, vicepresidente de política internacional en la Sociedad de Conservación de Vida Silvestre, una organización sin fines de lucro.

Estaba previsto que ocho gobiernos sudamericanos propusieran en la cumbre añadir dos especies en declive de siluros amazónicos en la lista de la ONU de especies migratorias en situación preocupante, añadió.

## Niñas hicieron ciencia en el día internacional que les dedica las Naciones Unidas

REYES MARTÍNEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

La maravilla de las ciencias se abrió el domingo a pequeñas interesadas en el porqué de las cosas, quienes realizaron experimentos y propusieron soluciones a retos en la Biblioteca de México en el Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, instaurado por la Organización de Naciones Unidas (ONU).

Al mediodía, se desarrolló una serie de actividades del Programa Adopte un Talento (Pauta) en el que las participantes pusieron en juego su imaginación y ejercitaron sus habilidades científicas.

En los talleres Flota, flota las niñas diseñaron y realizaron un modelo para que ciertos objetos se mantuvieran en la superficie del agua. Con base en su imaginación, información básica y comprobación realizaron una estructura de papel aluminio que pudiera soportar mayores pesos sin hundirse.

El segundo experimento fue Limpieza de derrames, en el cual las menores propusieron formas de revertir la contaminación de aceite en un pequeño recipiente con agua. Los organizadores destacaron que se trata de llevarlas también a la reflexión con el fin de diseñar diferentes estrategias para limpiar las aguas contaminadas, con lo que se vincula esta experiencia de aprendizaje con la realidad.

La concentración y la actividad fue la constante: las niñas observaron lo que tenían a mano, la bandeja con líquido, la hoja de papel aluminio y las rondanas que cargaría cada pequeña balsa. Dieron forma a diversas estructuras y las colocaron. La experiencia fue emocionante, aunque hubo decepción cuando se hundieron por el peso de las piezas de metal. Luego de algunos segundos, se pusieron a diseñar una nueva forma con el fin de que la barca flotara durante más tiempo.

Surgieron muchas preguntas, las participantes tocaron el agua, la delgada lámina plateada, y miraron a su guía de Pauta y lo interrogaron. ¿Por qué flota?, preguntó una. Otra reviró: se hunde. Ninguna quedó conforme y volvieron a la carga.

En la siguiente actividad, las pequeñas intentaron retirar el aceite con cucharas, goteros, pipetas y gasas. Todas concluyeron que la gasa era la mejor opción. Una se quejó de que no fue posible lograr la limpieza completa. Otra se quedó pensativa, aun cuando se acabó el experimento, y puso atención cuando se le aconsejó que hay que tener cuidado con la contaminación. Más tarde dijo a sus padres que hay que limpiar el agua.

### Observar y aprender

Fernanda Rodríguez, tallerista de Pauta, comentó a este diario que el objetivo de la asociación civil es fomentar habilidades científicas en niños, niñas y jóvenes desde los 4 años y hasta bachillerato. Se trata de propiciar que los participantes observen, aprendan a predecir, generar hipótesis e interpretar los datos, etcétera; con el fin de reunir esas habilidades en un proyecto de investigación que sería presentado en una feria de ciencias estatal y luego en una nacional.

La organización labora en la Ciudad de México, asentada en la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México y en estados como Jalisco, Yucatán y Chihuahua. Ofrece talleres en la Biblioteca de México cada 15 días, recinto en el que además trabaja con grupos los jueves y sábados.

Durante la jornada también se realizó el juego Cazadoras de sabiduría: el misterio de la científica perdida, desarrollado por infantes de Pauta para que sepan que ha habido muchas científicas que han hecho muchísimas grandes aportaciones en distintas áreas, no nada más Marie Curie.



▲ Muchos pájaros, tortugas, ballenas, tiburones y otros animales migratorios se ven amenazados por la pérdida de hábitat, caza y pesca ilegal, contaminación y cambio climático. Foto AP



# Francia otorga a Leonardo López Luján la Orden Nacional de la Legión de Honor

OMAR GONZÁLEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

El arqueólogo mexicano Leonardo López Luján fue investido como Caballero de la Orden Nacional de la Legión de Honor de Francia, el máximo reconocimiento que esa nación otorga a un extranjero.

El nombramiento, ordenado por el presidente francés, Emmanuel Macron, tiene el propósito de rendir homenaje a su trayectoria de investigador de la historia de los pueblos prehispánicos del valle de México.

López Luján comenzó sus trabajos en el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) durante la década de 1980. Es considerado uno de los inves-

tigadores más importantes de nuestro país, como integrante de proyectos arqueológicos en Chiapas, Quintana Roo, Morelos, Campeche y el estado de México, además de otros ubicados en países como Guatemala y Perú.

Desde su infancia, el arqueólogo siempre tuvo una relación cercana con los estudios de la historia, pues es hijo del reconocido antropólogo Alfredo López Austin (1936-2021) y de Martha Rosario Luján Pedrueza, quien fue asistente de varios especialistas en las culturas prehispánicas, como Alberto Ruz Lhuillier (descubridor de la tumba de Pakal, en Palenque), lo que demuestra que en su familia siempre ha estado presente el interés por esa ciencia social.

Al ingresar al INAH se convirtió en alumno y colega del también reconocido arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma, uno de los referentes históricos más importantes del estudio de las culturas originarias de nuestro país.

Las investigaciones de Leonardo López Luján se enfocan en la política, la religión y el arte de las sociedades prehispánicas del centro del territorio mexicano, de cuyas historias es divulgador. Su ardua labor le hicieron merecedor de entrar como académico a El Colegio Nacional.

Ha escrito más de 20 libros, algunos en colaboración con su padre, como *Monte sagrado: Templo Mayor, El pasado indígena* y *Mito y realidad de Zuyúá*, mientras con Matos

Moctezuma fue coautor de *Escultura monumental mexicana*, y de muchos otros textos relacionados con la cultura mexicana.

Ha sido curador de las exposiciones *Moctezuma: Aztec Ruler*, en el Museo Británico de Londres (2009), y *Nuestra sangre, nuestro color: La escultura policroma de Tenochtitlan*, en el Museo del Templo Mayor (2017).

López Luján es, además, director del Proyecto Templo Mayor del INAH; actualmente, trabaja en la exposición *Mexica: Desdons et des dieux au Templo Mayor* (Mexica: Ofrendas y dioses del Templo Mayor, en francés), la cual busca desmitificar las costumbres de dicho pueblo que se asentó en el valle de México.

Esa muestra permanecerá abierta del 3 de abril al 8 de septiembre de 2024 en el Museo de Quai Branly Jacques Chirac, en París, lo cual coincide con los Juegos Olímpicos que también tendrán de sede a Francia.

Recientemente, fue distinguido como miembro corresponsal de la Academia de las Inscripciones y Bellas Letras, también en el país gallo; doctor honoris causa por la Universidad de Copenhague, en Dinamarca, y corresponsal del Instituto Arqueológico de América, en Estados Unidos.

La ceremonia solemne en la que Leonardo López Luján fue distinguido con la Orden Nacional de la Legión de Honor fue encabezada por el embajador de Francia en México, Jean-Pierre Asvazardourian.

## Alrededor de 140 piezas llevan esplendor de las civilizaciones antiguas de México a Japón



▲ México antiguo: Maya, azteca y Teotihuacan se encuentra desde hace una semana en el Museo Nacional de Arte de Osaka. La muestra finaliza su estancia en Japón el 6 de mayo. Foto INAH

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

Obras prehispánicas originales e invaluables, como el ajuar de la Reina Roja de Palenque; objetos de oro, recuperados en las temporadas recientes de salvamento arqueológico del Proyecto Templo Mayor, y esculturas de piedra verde del Proyecto Tlalocan, de Teotihuacan, se presentan desde hace una semana en el Museo Nacional de Arte de Osaka.

La exhibición *México antiguo: Maya, azteca y Teotihuacan* incluye cerca de 140 objetos de Palenque, Toniná, Teotihuacan, Templo Mayor, así como de los museos Nacional de Antropología; Regional de Antropología de Yucatán y del Mundo Maya, de Mérida; del Proyecto Templo Mayor y de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia.

Otras piezas que se apreciarán son un Chac Mool, de la

colección del Museo Regional de Antropología de Yucatán, Palacio Cantón; el guerrero águila y una olla Tláloc, del Museo del Templo Mayor; el Disco de la Muerte, del Museo Nacional de Antropología, y esculturas monumentales halladas en la Pirámide de la Serpiente Emplumada, de la zona arqueológica de Teotihuacan, entre otras.

La exhibición fue concebida para transmitir al pueblo japonés y al público asiático la profundidad de las civilizaciones antiguas de México, sobre todo de las más conocidas: la maya, la mexicana y Teotihuacan.

La muestra explora la complejidad de estas culturas, mediante un análisis de sus cosmologías, manifestaciones artísticas y expresiones universales con las que suplicaban a los dioses y a la madre naturaleza. La muestra finaliza su estancia en Japón el 6 de mayo.

# La Sonora Santanera y su ritmo tropical y aristócrata recorren rincones del Zócalo

El grupo creado en 1955 es ahora, oficialmente, patrimonio de todos los *chilangos*

JUAN JOSÉ OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO

La Sonora Santanera, que celebra 70 años de trayectoria, es patrimonio cultural vivo de la Ciudad de México.

Su estilo único, mezcla de un sonido tropical plenamente romántico, recorrió los rincones del Zócalo capitalino para convertirlo en una sala de conciertos y en una gran pista de baile, con la complicidad de Aarón y su grupo Ilusión y Raymix, que con su cumbia, vallenato y electro-cumbia celebraron *Baila con tu amor*, para festejar ese día y la oficialización de la Santanera como *patrimonio chilango*.

Como lo dijo un día uno de sus emblemáticos cantantes, Silvestre Mercado, la agrupación tiene una esencia ecléctica que se debía a "la intuición y sabiduría de Carlos Colorado.



▲ Adultos mayores, familias, turistas y personajes folclóricos tradicionales del primer cuadro de la urbe gozaron con los éxitos de la emblemática agrupación. Foto Cristina Rodríguez

*Que nos tomen como embajadores culturales es motivo de orgullo, declaró Silvestre Mercado*

La tarde-noche de este domingo, en el contexto de un bailongo sabrosón, las autoridades de la Ciudad de México (CDMX) decidieron concretar la relación de la Santanera con su público multigeneracional, y expusieron la declaratoria oficial que dicta: el grupo creado en 1955 por el compositor tabasqueño Carlos Colorado es ahora de todos los chilangos, que de varias generaciones han bailado con éxitos como *La boa*, *Perfume de gardenias*, *El ladrón*, *Luces de Nueva York*... piezas que el domingo sonaron con aris-

tocráticos arreglos sinfónicos, ofrecidos por ejecutantes de la Sinfónica Nacional que arroparon al combo de jóvenes dirigidos por Juan Carlos Navarrete, bajista y director musical.

La agrupación contó con el lujo de la poderosa voz de María Fernanda, quien lució espectaculares atuendos.

## La llevamos en el ADN

Uno de los argumentos de las autoridades para esta declaratoria es que, como señaló en días pasados el jefe de gobierno de la CDMX, Martí Batres, a la Santanera todos los *chilangos* la llevamos en el ADN.

Baila con tu amor se llamó el ágape de cumbia, vallenato, electrocumbia y sonidos tropicales que celebraron este emblemático grupo, que más que un nombre, se trata de un ejercicio musical que incluye la edición de decenas de discos con éxitos, centenas de bailes y presentaciones públicas, todo un sostén de

la tradición bailable en México. De hecho, la Santanera fue embajadora cultural en Alemania con motivo de la Expo Hannover 2000.

Que nos tomen como embajadores culturales es motivo de orgullo, sobre todo para nosotros que fuimos considerados músicos arrabaleros, comentó en estas páginas Silvestre Mercado.

Y este domingo, la gente entregó su presencia, su cuerpo y su goce a un grupo especial que, hay que comentarlo, vivió años de gloria que no fueron eclipsados por una férrea batalla legal de más de dos décadas respecto al nombre. En ese tiempo, se podía escuchar de la existencia de más de cinco Sonoras Santaneras. Al final, el pleito lo ganó Yolanda Almazán, viuda de Colorado, lo que ha motivado a los nuevos ejecutantes a preservar y difundir el legado de su fundador, con glorias como este concierto y la postulación al Grammy Latino en la categoría mejor álbum tropical tradicional.

Pero esta vez, la variopinta audiencia le organizó la fiesta más grande en la historia de la Sonora Santanera.

Y así se sintió la entrega del artista y del respetable, que sellaron una relación perenne. Parejas de adultos mayores, familias con niños y hasta perro, turistas y personajes folclóricos tradicionales del primer cuadro de la urbe gozaron con los éxitos de la emblemática agrupación.

Los músicos, volcados en un piano, un bajo, cuatro trompetas, dos percusiones; además de cuatro voces y una frontwoman, María Fernanda (evocando a la siempre recordada Sonia López), abrieron sus almas al ente más bailarás que han tenido, el formado por miles que se unieron en el ombligo de la Luna.

Esta presentación, parte de una cartelera con la que el gobierno capitalino impulsa la peatonalización del Circuito Plaza de la Constitución, dio banderazo a la apro-

piación pública del Zócalo, que ayer fue pista de baile.

Abrieron Aarón y su Grupo Ilusión y Raymix

Sirvieron de telón Aarón y su Grupo Ilusión y Raymix. Orgullosos representantes de Ciudad Nezahualcóyotl, los primeros expusieron un gran show con las rolas que los han colocado en el gusto del respetable.

Aunque su género es una mezcla de cumbia colombiana vallenatera y romanticismo, se dieron el tiempo para evocar a Los Ramones y a Panteón Rococó.

Interpretaron temas como *Todo me gusta de ti*, *No voy a llorar*, *Te vas y el El reloj cucú*.

Siguió con la fiesta el ingeniero en aeronáutica por el Instituto Politécnico Nacional que prefirió los beats y los güiros electrónicos para hacer bailar a la gente. El ex investigador prefirió los teoremas de guaracha tecno a los de matemáticas.

Hablamos de Raymix, cumbiambero recomendado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, que ya ha hecho duetos con cantantes pop como Paulina Rubio, que se discutió con un show prendido en el que se dio la oportunidad de subir al escenario al maestro de la cumbia sonidera Alberto Pedraza (fundador del Súper Grupo Colombia).

Raymix comenzó haciendo música electrónica. Una vez Armin Van Buuren, reconocido diyéi y productor, llegó a tocar una rola de Ray. Luego se le ocurrió mezclar el house con la cumbia y así nació la electro-cumbia con rolas, como *Oye mujer*, que sonaron hasta que las luces se apagaron. Una bailarina de ballet recorrió el escenario y varios ejecutantes sinfónicos sonorizaron la entrada de *El ladrón*, uno de los eternos éxitos de la Santanera, la única agrupación que es arrabalera y aristócrata a la vez.



# El Museo de Brooklyn en NY alberga *Gigantes*, una colección de arte negro

Incluye obras de Basquiat, Malick Sidibé y Gordon Parks, entre otros creadores afroestadunidenses // Pertenece a la cantante Alicia Keys y su esposo, Swizz Beatz

AFP  
NUEVA YORK

Alicia Keys, estrella mundial del R&B, y su pareja, el productor de hip hop Swizz Beatz, son dos apasionados por el arte. Su colección, integrada principalmente por artistas afroestadunidenses o de la diáspora negra, se puede contemplar en el Museo de Brooklyn de Nueva York desde el lunes.

*Gigantes* es el nombre que lleva esta exposición, no sólo por el tamaño de algunas obras, sino porque queremos que vean a los gigantes en cuyos hombros estamos, señala en un video durante la visita de presentación la pianista y cantante ganadora de 16 premios Grammy.

Entre los gigantes de Alicia Keys y de Swizz Beatz incluye obra del pintor neoyorquino Jean-Michel Basquiat (1960-1988), del fotógrafo maliense Malick Sidibé (1936-2016) y del fotógrafo y cineasta estadounidense Gordon Parks (1912-2006), quien documentó la segregación racial y el movimiento de derechos civiles en Estados Unidos.

La exposición también integra trabajos de artistas aún vivos, como Kehinde Wiley y Amy Serrano, conocidos por sus retratos de Barack y Michelle Obama en la National Portrait Gallery de Washington, y en cuyas obras abundan personalidades negras.

O Meleko Mokgosi, pintor botsuano radicado en Estados Unidos cuyo monumental fresco (*Bread, Butter and Power* o *Pan*, mantequilla y poder) explora las relaciones de poder y género en las sociedades del sur de África.

En la colección figura también Kwame Brathwaite (1938-2023), fotógrafo del movimiento



▲ En la colección figura también Kwame Brathwaite (1938-2023), fotógrafo del movimiento *Black is Beautiful*, y Jamel Shabazz, que capturó en su lente la atmósfera que envuelve al movimiento del hip hop en Nueva York. Foto Afp

*Black is Beautiful*, y Jamel Shabazz, que capturó en su lente la atmósfera que envuelve al movimiento del hip hop en Nueva York.

## Pionero

Nacido en el distrito del Bronx, Swizz Beatz, cuyo nombre real es Kasseem Daoud Dean, es diyey y productor. Su primer éxito le llegó antes de cumplir 20 años, cuando lanzó la carrera del rapero DMX.

En esa época empezó a adquirir obras de arte y ahora se le considera un pionero en la exhibición de artistas negros, algunos de los cuales han visto dispararse su valor en años recientes.

Amigo íntimo del Museo

de Brooklyn, Swizz Beatz es miembro de su consejo de administración.

Entre los artistas cuyas obras se exponen figura Ernie Barnes (1938-2009), ex jugador de fútbol americano y pintor, y cuyo acrílico sobre lienzo *Sugar Shack*, que aparece en la portada del álbum *I Want You*, del difunto Príncipe del Soul Marvin Gaye, alcanzó 15.2 millones de dólares en una subasta de 2022, 10 veces más que el valor estimado.

Coleccionamos artistas de todo el mundo. La razón por la que nos centramos en los de color (...) es porque ni nuestra comunidad no coleccionaba a estos gigantes, explica Swizz Beatz en un video.

## Un mundo más complejo

La exposición ilustra también el intento de las instituciones culturales de llegar a un público más joven y diverso.

"En la historia del arte, los relatos siempre tienden a centrarse en historias 'eurocéntricas'. La mayoría de los museos se enfrentan a que estas historias han impregnado sus colecciones durante generaciones, incluso siglos", explica Kimberli Gant, conservadora de arte moderno y contemporáneo del Museo de Brooklyn.

A través de las exposiciones que presentan y de las obras de arte que adquieren, (los museos) inten-

tan mostrar que el mundo es mucho más complejo, mucho menos ordenado, mucho más matizado de lo que quizás han mostrado las colecciones que han conservado durante mucho tiempo, añadió.

En la apertura al público de la colección de Alicia Keys y Swizz Beatz, el Museo de Brooklyn dio de baja una exposición sobre otro ícono de la cultura hip hop en Nueva York, el cineasta Spike Lee.

Esto ocurre mientras el Museo Whitney de Manhattan prestaba homenaje al pintor Henry Taylor, que retrata la vida de los afroestadunidenses y también es adorado por estrellas musicales como Rihanna y Jay-Z.



# ¿Otro Messi Vs. Mbappé? Los Olímpicos, en el horizonte

Leo "tiene las puertas abiertas"; el francés quiere competir en París

AP  
GINEBRA

Las estrellas se están alineando para otro encuentro entre Lionel Messi y Kylian Mbappé en un escenario global tras su épica final en el Mundial de 2022.

El torneo de fútbol masculino de los Juegos Olímpicos de París arranca el 24 de julio y Argentina acaba de sumarse a la anfitriona Francia en el elenco de 16 naciones.

Después que la Albiceste certificó su boleto olímpico el domingo, imponiéndose al bicampeón vigente Brasil, la atención de inmediato apuntó a la posibilidad de que Messi compita por una segunda medalla de oro, 16 años después de colgarse la primera.

"Un jugador como él tiene las puertas abiertas para que nos acompañe", dijo Javier Mascherano, el técnico de la selección Sub-23 que logró la clasificación, amigo cercano de Messi y su compañero en el equipo que se consagró en los Juegos Olímpicos de Beijing 2008. "Dependerá de él y de sus compromisos, obviamente".

Mascherano reveló que Messi lo llamó para felicitar al equipo que disputó el Pre-olímpico en Venezuela. "Nos felicitó, muy contento", indicó Mascherano. "Todos sa-



▲ Kylian Mbappé observa desde la banca el partido contra Lille en la liga francesa, el pasado sábado. Foto Ap

bemos que Leo es muy hincha de la selección y sigue a todas las selecciones juveniles. Encantado (de citarlo para París 2024)", añadió.

Mbappé, por su parte, ha dicho varias veces que desea representar a Francia en los Juegos que se disputarán en su país. La final del fútbol masculino será el 9 de agosto en el Parque de los Príncipes, el estadio de su club París Saint-Germain.

Mbappé y Messi eran compañeros en el PSG cuando acudieron a la Copa del Mundo en Qatar y animaron quizás la mejor final de la historia, y que acabó con Argentina alzando el trofeo. Messi estampó dos

goles y Mbappé firmó tres en un electrizante empate 3-3, con Francia remontando para primero forzar un tiempo extra y luego la tanda de penales que Argentina ganó.

En una entrevista publicada el mes pasado, Mbappé expresó que "quiero escribir mi nombre en la historia de la selección francesa como el futbolista que marcó diferencia". "Para todo deportista, los Juegos Olímpicos ocupan un lugar especial", señaló a la revista GQ.

Pero la cosa no es tan sencilla como con una expresión de deseo de un astro de querer ir a un torneo olímpico que se escenificará

a fines de julio y comienzos de agosto.

El reglamento de la FIFA establece que cada equipo olímpico puede llevar a tres jugadores mayores de 23 años para el torneo masculino. No hay restricción de edad para las mujeres.

Lo complicado es que los clubes de los jugadores -el Inter Miami de Messi y el PSG (por ahora) de Mbappé-, no tienen la obligación de cederlos para los Juegos Olímpicos.

El torneo olímpico no está en el calendario internacional que dicta cuando los clubes deben liberar a los jugadores a sus selecciones nacionales.

## Peaty regresa tras pausa por salud mental con bronce en el Mundial de Natación

Doha.- Adam Peaty reapareció en la alta competición llevándose ayer la medalla de bronce en los 100 metros estilo pecho del Campeonato Mundial de Natación, tras prolongada ausencia del dueño del récord mundial por salud mental.

El estadounidense Nic Fink se colgó el oro con un registro de 58.57 segundos, seguido por el italiano Nicolo Martinenghi, con 58.84. Peaty tocó con 59.10, muy lejos de la plusmarca de 56.88 que el británico estableció en 2019. Peaty no se afeitó el bigote rojo y usó unos aretes ovalados en la final. Empezó lento y nunca pudo recuperarse, pero su gran objetivo para esta temporada es competir en los Juegos Olímpicos de París.

Peaty, quien se alejó de las competencias el año pasado al lidiar con depresión y abuso de bebidas alcohólicas luego de una rutilante racha de logros, ganó el oro en los 100 pecho de los dos pasados Juegos Olímpicos, además de los títulos mundiales en 2015, 2017 y 2019.

"Es agri dulce, porque me llevo una medalla que no me esperaba", dijo Peaty. El de Fink fue uno de dos oros para Estados Unidos en la segunda jornada en la piscina.

Kate Douglass, la única estadounidense que el año pasado ganó un oro en el Mundial de Japón y que vino a Doha, revalidó su cetro en los 200 combinados al cronometrar 2:07.05, por delante de la canadiense Sydney Pickrem (2:08.56) y la china Yu Yiting (2:09.01).

Angelina Kohler se convirtió en la primera mujer de Alemania en conquistar un oro individual en 15 años al quedar primera en los 100 mariposa.

## Ancelotti no se inquieta por la baja de Bellingham ante Leipzig

Leipzig.- Carlo Ancelotti considera que el Real Madrid ha demostrado que puede sobrevivir sin el lesionado Jude Bellingham, quien se perderá el partido de hoy contra Leipzig en los octavos de final de la Liga de Campeones.

El Madrid afrontará la ida en Alemania con un mediocampo menguado por la baja del internacional inglés tras sufrir un esguince en el tobillo izquierdo en la victoria de 4-0 ante Gi-

rona en la Liga de España el fin de semana.

Los merengues no han dado plazos sobre el retorno de Bellingham, pero Ancelotti confirmó que no jugará frente a Leipzig.

"Nunca pensamos en los que no están porque creo que es más justo pensar en los que están. Tenemos que pensar que no está Bellingham, pero sin él hemos ganado cuatro partidos de cuatro y eso significa que los que lo han rem-

plazado en estos juegos lo han hecho muy bien", dijo Ancelotti.

Se prevé que Brahim Díaz cubra la ausencia de Bellingham, acompañando a Toni Kroos, Federico Valverde y Eduardo Camavinga en el mediocampo. Vinicius Júnior y Rodrygo comandarán el ataque.

"Pese a la ausencia de Bellingham, ellos cuentan con una delantera fuerte, y no podemos estar enfocados en un jugador en particular", comentó el

arquero de Leipzig, Peter Gulacsi. "Sabemos de la calidad individual del Madrid. Vinicius Júnior hizo un partido fantástico el fin de semana. Tienen mucha calidad en el mediocampo".

En el otro choque de hoy, el Manchester City visitará al Copenhagen. Ese encuentro y el del Madrid comenzarán a las 14 horas.



# Mahomes agranda su leyenda en la final y entra a selecto club

Con tres títulos está a uno de Montana y Bradshaw; ¿igualará a Brady?

AP Y DE LA REDACCIÓN  
LAS VEGAS

Los 49's de San Francisco le dieron dos oportunidades a Patrick Mahomes de montar una serie ofensiva ganadora en el Súper Tazón.

Deberían de saber -¿quién no lo sabe en este momento?- que fueron demasiadas.

Mahomes comandó valientemente a los Jefes a recorrer el campo al final del tiempo regular, solamente para conformarse con un gol de campo para empatar el partido con tres segundos por jugar, antes de responder a un gol de campo de los "Niners" en el tiempo extra con una serie ofensiva de anotación que pasará a la historia.

El quarterback de los "Chiefs" se escapó para correr para un par de primeros y diez, incluido uno en cuarta oportunidad, antes de conectar con Mecole Hardman con un pase de tres yardas para la victoria por 25-22 el domingo.

Mahomes celebró corriendo alocado hacia la zona de anotación, después dio media vuelta y regresó a la banca de Kansas City, donde se desplomó en el césped pintado de amarillo en lo que parecía ser júbilo y un poco de incredulidad.

"Esto es fabuloso", dijo Mahomes. "Legendario".



▲ Patrick Mahomes, el quarterback que volvió a brillar a la hora cero, y Travis Kelce, quien arriba a la derecha aparece con su novia Taylor Swift, ganaron su tercer anillo juntos con Kansas City. Foto Ap

Simplemente fue más magia de Mahomes, dándole al quarterback de 28 años su segundo anillo de campeón consecutivo y el tercero en general. Es apenas el sexto mariscal de campo en ganar tres "Super Bowls", y el segundo más joven, y sus tres campeonatos lo ponen solamente detrás de Tom Brady, Joe Montana y Terry Bradshaw para la mayor cantidad para un pasador titular en la historia de la NFL.

Montana y Bradshaw están ciertamente al alcance con cuatro cada uno, y dado lo rápido que Mahomes ha acumulado los trofeos Lombardi en Kansas City, es difícil creer, incluso para él, que el récord de Brady de siete sea intocable.

Además, con su tercer premio de Jugador Más Valioso en la gran final, igualó a Montana con la segunda mayor cantidad, sólo detrás de Brady (5).

"Creo que Tom lo dijo mejor: una vez que ganas ese campeonato, te tocan esos desfiles y tienes esos sueños, ya no eres el campeón. Hay que volver con la misma mentalidad", señaló el joven astro de los Jefes. "Y aprendí de ese tipo de jugadores que han sido de los más grandes de la historia".

Al ser cuestionado sobre si Kansas City había alcanzado el estatus de dinastía, Mahomes respondió: "es el comienzo de una".

Mahomes sufrió durante gran parte del partido, espe-

cialmente porque los 49's se negaron a mandar cargas, que el dos veces Jugador Más Valioso de la liga elude con facilidad. Pero comenzó a calentarse en el cuarto periodo, cuando llevó a los Jefes a un gol de campo para empatar 16-16 con 5:46 por jugar; después orquestó otra serie para nuevo gol de campo que mandó la batalla a tiempo extra.

"No creo que Pat sepa cómo perder", resumió el receptor de los "Chiefs", Rashee Rice.

**El dato:** Patrick Mahomes es el primer quarterback con tres remontadas para ganar el juego luego de que su equipo perdía por 10 o más puntos en la historia del "Súper Domingo".

## El triunfo de Kelce y Kansas City completa una racha épica para Taylor Swift

Con la racha que está teniendo, ¿cómo podría Taylor Swift estar en otra cosa que no sea el lado ganador?

La cantante abrazó a su novio Travis Kelce y la pareja se besó en el campo del Allegiant Stadium después de que los Jefes superaron a San Francisco, 25-22, en el Súper Tazón. Momentos antes, Swift sonrió con los ojos empañados por las lágrimas junto a la madre de Kelce mientras él sostenía en alto el Trofeo Lombardi, gritando "¡Nación de jefes!" y un coro de "Viva Las Vegas".

Fue la segunda victoria consecutiva en el "Super Bowl" para los "Chiefs", pero la primera desde que Swift se convirtió en fan-en-jefe. Ella y Kelce comenzaron a salir poco antes de que comenzara la temporada.

El triunfo de Kelce y los Jefes completó un tramo épico para la famosa artista, que ganó el álbum del año por cuarta ocasión una semana antes en los Grammy, donde también anunció el lanzamiento de un nuevo álbum en abril, antes de viajar a Japón para una serie de espectáculos en estadios.

## Butker realizó una patada récord y fue uno de los héroes de los Chiefs

El pateador Harrison Butker fue uno de los héroes del bicampeonato de los Jefes al concretar cuatro goles de campo, incluyendo uno de 57 yardas que impuso récord como el más largo en la historia del "Súper Domingo". Los nueve goles de campo en su carrera en la gran final son una marca de todos los tiempos.

## El entrenador Shanahan sufre nueva decepción en el Super Bowl

El tercer viaje a la final para el couch Kyle Shanahan terminó del mismo modo que los primeros dos, con una decepción mayor después de dejar escapar una ventaja tardía.

## Los Jefes se gradúan como dinastía tras conseguir su tercer cetro en cinco años

AP  
LAS VEGAS

Se suponía que este iba a ser el año en el que los Jefes de Kansas City serían vulnerables. Sus receptores dejaban caer pases y su ofensiva cometía penalizaciones. Se decía que Travis Kelce iba a sentir el peso de la edad. Y que no había forma de que Andy Reid y Patrick Mahomes pudieran

superar tanta adversidad.

Pues lo lograron y despejaron toda duda: los "Chiefs" son la nueva dinastía en la NFL.

Al derrotar a los 49's en el Súper Tazón el domingo, Mahomes y compañía alzaron por tercera vez el trofeo Lombardi en cuatro participaciones en un periodo de cinco años. Y se convirtieron en el primer equipo desde los Patriotas de Tom Brady hace dos décadas -la última gran dinas-

tía del fútbol americano-, que pudo repetir como campeón.

"Es una gran victoria porque sé lo difícil que es hacerlo y lo difícil que fue la temporada; estoy orgulloso de los jugadores porque fueron solidarios y mantuvieron una mentalidad positiva", afirmó Reid. Nunca se había visto que el conjunto llamado a perder acabara imponiéndose en finales consecutivas.

El plantel fue armado con mucha creatividad por el gerente

general Brett Veach en torno a los 37 millones de dólares que Mahomes arrastra para el tope salarial. Veach fue el arquitecto de cada uno de los tres más recientes campeonatos al encontrar talento barato como Jerick McKinnon y Drue Tranquill.

Más allá del personal, Kansas City tuvo que transitar un espinoso camino esta campaña.

Al final, guiados por Mahomes y Reid, se sobrepusieron a todo.

# Repunta participación del comercio electrónico en la economía mexicana

El Inegi presentó este lunes los resultados preliminares del VABCOEL 2022

CLARA ZEPEDA  
CIUDAD DE MÉXICO

Desde el 2013, el comercio electrónico de bienes y servicios en México ha ganado terreno en participación en la economía nacional, pero es hasta el 2020, el primer año de pandemia, que repuntó su participación, reveló el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

El Inegi presentó este lunes los resultados preliminares del Valor Agregado Bruto del Comercio Electrónico (VABCOEL) 2022, en los que estima que dicho comercio pasó de una participación en 2013 del 3.3 por ciento del producto interno bruto (PIB) nacional, a 4.2 por ciento en el 2018 y 2019, para después en el 2020 contribuir a la economía un 4.7 por ciento.

En 2022, el comercio electrónico de bienes y servicios participó con 5.9 por ciento del PIB nacional. De acuerdo con el último dato oficial, el Valor Agre-



▲ El Inegi señaló en su informe que “estos resultados reflejan la paulatina recuperación que la economía ha tenido tras el aislamiento social derivado de la pandemia. Foto jusaeri

gado Bruto del Comercio Electrónico (VABCOEL) fue de 1.75 billones de pesos a precios corrientes.

Dicha cifra fue 36.9 por ciento superior a la reportada un año antes, una vez descontada la inflación.

Del total del valor agre-

gado bruto del sector, el 23.3 por ciento correspondió al comercio al por menor de bienes; 19.4 por ciento, al comercio al por mayor de bienes y 57.3 por ciento, al resto de los servicios.

“Estos resultados reflejan la paulatina recuperación

que la economía ha tenido tras el aislamiento social derivado de la pandemia. En el comercio al por menor, se identifica un decremento en la participación como consecuencia del regreso de las personas a adquirir sus bienes directamente en el esta-

blecimiento. Por otro lado, se aprecia un aumento en la participación de servicios como alojamiento, esparcimiento, transporte, entre otros, que habían mermado su actividad durante 2020”, afirmó el Inegi en el reporte.

Algunos ejemplos de la economía digital son: los servicios financieros (monedas virtuales, financiación colectiva y medios de pago con amplio abanico de opciones); las nuevas formas de contratación de servicios que cambian el papel de las y los proveedores tradicionales por quienes tiene su base en la web; productos entregados de manera gratuita a las y los consumidores, que se pagan mediante los ingresos de la publicidad.

Asimismo, los consumidores de productos digitales pagan los productos gratuitos con su información. Esta se recolecta en bases de datos y se vende a terceras personas que la adquieren. Bienes públicos digitales gratuitos y financiados solamente por donaciones.

## Tienen Ejército y Marina uno de cada 10 pesos del gasto público, mientras disminuyó lo asignado a otros ramos

DORA VILLANUEVA  
CIUDAD DE MÉXICO

Aeropuertos, puertos y ferrocarriles, todos infraestructura estratégica que ha pasado al control de las fuerzas armadas, han hecho que el gasto operado por las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y Marina (Semar) represente uno de cada 10 pesos del presupuesto conjunto de las dependencias federales, al tiempo que se ha reducido el gasto asignado a otros ramos del Ejecutivo, de acuerdo con información oficial.

Con la integración de

empresas e infraestructura bajo su mando, como el Tren Maya y aeropuertos, las fuerzas armadas han mantenido una participación constante en el presupuesto del sector público, de acuerdo con datos públicos de la Secretaría de Hacienda.

En 2019, primer ejercicio de esta administración, la Sedena y Marina ejercieron 10.6 pesos de cada 100 con los que contaron los ramos administrativos, como se identifica en el Presupuesto a las secretarías de Estado, indican los datos de Hacienda. El año pasado esta participación fue de 10.1

por ciento, una reducción mínima, mientras ha disminuido en otras dependencias, como la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT).

El año pasado, la Sedena y la Semar fueron, respectivamente, la cuarta y sexta dependencias que más gastaron por encima del presupuesto aprobado por el Congreso al inicio del ejercicio: un total de 55 mil 47 millones de pesos, que hizo crecer sus erogaciones conjuntas en 35.8 por ciento, según los datos de Hacienda.

Al Ejército se aprobaron 111 mil 911.64 millones de pesos de presupuesto para

2023, pero terminó el año con un gasto autorizado por 151 mil 179.9 millones de pesos; y en la Marina también se extendieron los recursos de 41 mil 878.1 millones originalmente presupuestados a 57 mil 657.8 millones de pesos, muestran los informes hacendarios.

La inyección de recursos a las fuerzas armadas va más allá de un ejercicio presupuestal. Respecto a 2019, primer año de esta administración, el gasto de la Sedena creció 12.2 por ciento en términos reales, pasó de 106 mil 629 millones de pesos a 151 mil 179.9 millones el año pasado. Además de integrar

en su estructura al Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica; al Tren Maya; al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y a la Aerolínea del Estado Mexicano, la dependencia ha hecho recortes en algunas áreas.

En el caso de la Semar, el gasto ha reflejado un incremento de 37.8 por ciento en términos reales, al pasar de 33 mil 997.9 millones de pesos en 2019 a 57 mil 657.8 millones de pesos, debido a que esta dependencia se ha hecho de aeropuertos, puertos y ferrocarriles al amparo de esta administración.



## Reforma se justifica porque el PJF está secuestrado: AMLO

ALONSO URRUTIA  
EMIR OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO

Al justificar las reformas al Poder Judicial, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que esta es una instancia que está secuestrada, tomado para que esté al servicio de una minoría rapaz. “Está al servicio de la delincuencia, llamada organizada o de cuello blanco”, afirmó el mandatario al enfatizar la necesidad de reformarlo.

Por otro lado ante las críticas por su afirmación de que las iniciativas de reformas constitucionales que envió al Congreso lo hizo porque está en marcha el proceso electoral, López Obrador sostuvo que se “escandalizaron de manera hipócrita”. Durante su conferencia afirmó: “dije que en efecto la reforma al Poder Judicial tenía que ver aprovechando que vienen las elecciones. Claro con toda transparencia porque no se puede reformar el Poder Judicial sin la mayoría calificada en el Congreso”.

El mandatario comentó que es su responsabilidad difundir cómo se conforma el Poder Judicial, cuántos ministros tiene la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Reconoció que modificar al Poder Judicial es muy complejo porque se trata de cambiar una instancia que tiene problemas estructurales porque, entre otras cosas, tiene que ver con la formación de abogados, su formación profesional.

“Algo que ayuda mucho es que no se mantengan los poderes, la élite, sino que se vaya purificando vida pública, se termine con el elitismo, que la política no sea ya un asunto de las élites. Mandar obedeciendo al pueblo. Si el pueblo se equivoca vuelve a mandar porque vivimos en una democracia”.

Sin embargo, subrayó que se tiene que empezar para impulsar que ministros, magistrados y jueces

sean electos póquer sólo mediante su elección se podía incorporar a su estructura a abogados íntegros e incorruptibles. Aseveró que para modificar al Poder Judicial se requiere contar con mayoría calificada en la Cámara de Diputados y de Senadores.

En este contexto, al argumentar sobre la viabilidad de sus propuestas recordó que cuando era jefe de Gobierno de la Ciudad de México, se planteó la creación de las pensiones de adultos mayores, lo que le valió Fuertes críticas que advertían que esta decisión llevaría a la quiebra del gobierno capitalino, según los expertos.

“Los expertos ¿quiénes son? ¿A qué intereses obedecen? ¿A quién le sirven? A los de arriba, a los corruptos”, dijo López Obrador.

Por su parte, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, hizo la presentación de la reforma al Poder Judicial para que “responda al reclamo de contar con un poder judicial que imparta justicia, legitimado, resuelva sus problemáticas con independencia ajeno a intereses privados, abone a combatir la impunidad y que pueda ser vigilado de que no se actúe al margen de la ley”.

Destacó la relevancia del Tribunal de Justicia Administrativa que será integrada por cinco personas electas por seis años y que permita tener un control transparente del desempeño de los integrantes del Poder Judicial porque en la actualidad el Consejo de la Judicatura es omiso en este tema.

Señaló que los magistrados de este Tribunal podrá sancionar a jueces y magistrados, a quienes podrá amonestar, multar e incluso destituirlos, pero en el caso de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación podrá promover un juicio político para que sea el Congreso el que determine la procedencia de su remoción.

## Se pronuncia Presidente por abrir la información completa sobre Pegasus

ALONSO URRUTIA  
EMIR OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador se pronunció por abrir toda la información del software Pegasus, como lo ordenó recientemente la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

“Hay que entregar todo, desde el sexenio de Felipe Calderón, el de Enrique Peña Nieto y el actual”.

El mandatario anunció que el titular de la Unidad de la Inteligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez, informará cómo va la devolución de bienes que ha ordenado un juzgado en Florida, donde se lleva a cabo un juicio en contra del ex secre-

tario de Seguridad Pública, Genaro García Luna.

Asimismo, mencionó que podría informarse sobre manejos financieros en las cuentas de los ex presidentes porque “hay hallazgos importantes, que conste que no es para presentar denuncias” porque ya quedamos en la consulta popular que no se buscaría promover estos procesos jurídicos.

### EL MONREALATO ● ROCHA



# Slim: no somos los empresarios los enemigos de AMLO, son los medios

**DORA VILLANUEVA**  
CIUDAD DE MÉXICO

Durante una inusual rueda de prensa, Carlos Slim, el hombre más rico del país, puso el dedo en la llaga en diversos asuntos de la vida pública; dijo que son los medios no los empresarios quienes están en contra del Presidente, que no ve en qué le ha beneficiando el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Reprochó que en telecomunicaciones sus compañías siguen compitiendo con “un brazo amarrado”, Teléfonos de México ya “no es negocio”; mientras en obra pública, la actual administración sólo le ha participado en el tramo dos del Tren Maya.

El empresario Carlos Slim negó que Alejandro Ramírez o Claudio X González hayan comandado a un grupo de empresarios para ofrecerle que fuera el candidato presidencial en 2018.

Dijo que la idea de que el magnate se volviera candidato surgió en redes sociales y posteriormente sí hubo un acercamiento para proponerle ser candidato durante el mismo proceso que se eligió a Andrés Manuel López Obrador, pero rehusó dar los nombres de quienes le hicieron esta sugerencia.

La semana pasada, como parte de la promoción de su más reciente libro, el presidente Andrés Manuel López Obrador soltó que en la elección de 2018 se invitó a Carlos Slim para ser candidato, con la propuesta de que declinaran José Antonio Meade y Ricardo Anaya, pero el empresario se rehusó.

Consultado sobre su opinión de la participación de la Secretaría de Defensa Nacional en obra pública, consideró que se ha llegado a “un exceso”. “Las fuerzas armadas son excelentes, pero es demasiado”, comentó.

El empresario reconoció que tiene diferencias con el actual presidente, algunas se las ha mencionado en “discusiones cordiales”, pero otras las está



▲ El empresario reconoció que tiene diferencias con el Presidente, algunas se las ha mencionado en “discusiones cordiales”, pero otras las está “guardando para cuando salga”. Negó que se hayan beneficiado tampoco en obra pública. Dijo que sólo se le ha entregado participación en el 80 por ciento del tramo dos del Tren Maya. Foto Pablo Ramos

“guardando para cuando salga”. En un balance dijo que “este gobierno fue uno de transición, ojalá que el gobierno que siga sea un gobierno de consolidación”.

Al ser cuestionado sobre el paquete de iniciativas presentadas enviadas al Congreso, consideró como algo positivo “que tengan diferencias” los tres poderes. “No era usual (...) había una influencia del Ejecutivo en el Judicial”, comentó. Dijo que ahora se ve una separación. La Suprema Corte de Justicia de la Nación debe decidir y actuar conforme a ley, así que “si la ley no es justa, cambien la ley”.

El empresario evadió una postura a favor o en contra sobre la eliminación de los or-

ganismos autónomos, en específico el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), que se ha rehusado a que América Móvil, como actor preponderante, de servicios de televisión abierta, como sí se ha permitido a Televisa entrar a servicios de telefonía e internet.

No obstante, sí destacó la necesidad de que este tipo de organismos “sean autónomos de a de veras”.

El empresario destacó que Pemex sobreexplotó los campos petroleros durante mandatos anteriores, pero exigió que hay que respetar rondas (en donde él tiene intereses de inversión); así como que la actual administración le haya resultado un provecho sobre cualquier otra.

“No veo qué beneficio me ha dado este gobierno”, soltó. Enfatizó que en telecomunicaciones, Telmex tiene más de una década sin pagar dividendos. Se debe a varias razones, por un lado que la compañía no ha entrado al servicio de televisión abierta, y “la bomba de tiempo” que representan las pensiones. Negó que se hayan beneficiado tampoco en obra pública. Dijo que sólo se le ha entregado participación en el 80 por ciento del tramo dos del Tren Maya. Otro par de carreteras, la de Mitla se le entregó desde que Felipe Calderón ocupó la presidencia. Y la de Vallarta-Las Varas se arrastra del gobierno Peña Nieto.

Reprochó que más de la mitad de perforadoras que sus compañías tienen para ren-

tar a Pemex, no se han usado. Y “nuestro amigo gobierno” lleva siete años sin autorizarle un proyecto de geotermia.

De cara a la elección del próximo junio, Carlos Slim dijo que conoce tanto a Claudia Sheinbaum como a Xóchitl Gálvez. “Las dos se ven muy comprometidas y con entusiasmo de llegar a gobernar y deseo de hacer las cosas bien”, comentó.

Sobre la operación de la línea 12 del metro que recientemente se reabrió y las responsabilidades penales sobre el sector privado, el empresario zanjó que alguna se pueda encontrar la causa en la participación de la compañía. “Ese metro trabajó doce años y no le pasó nada. No es una cosa de origen”, advirtió.



# Inicia la producción de 2 mil toneladas de papel de seguridad para elecciones

LILIAN HERNÁNDEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Este lunes inició la producción de 2 mil 192 toneladas de papel de seguridad para el proceso electoral 2023-2024, el cual cuenta con características inviolables y únicas, como distintas fibras visibles e invisibles, marcas de agua, así como químicos, reactivos a solventes que garantizan que no sea falsificado, detalló Maribel Aguilera Cháirez, directora de Talleres Gráficos de México.

El Consorcio Empresarial regiomontano (Copamex) es la empresa encargada de producir este papel desde hace 25 años, la cual se encuentra en Chihuahua, y que efectuará 21 viajes para llevarlo a los Talleres Gráficos de México, donde se imprimirán más de 312 millones de boletas electorales.

En el arranque de la producción de este papel, la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, mencionó que el papel de seguridad garantiza a los mexicanos contar con boletas infalsificables para el 2 de junio.

"Es importante contar con la visita de los mexica-

nos a las casillas porque la decisión de cada uno de nosotros deberá de contar y decir quién queremos que gobierne nuestro país", señaló.

En tanto, la directora de los Talleres Gráficos, Maribel Aguilera Cháirez, detalló que las estrictas medidas en la producción de este papel garantizan "la exclusividad, la inviolabilidad y autenticidad de las boletas electorales".

Señaló además que ayer 12 de febrero inició su producción y concluye el 12 de abril con la entrega en la planta ubicada en la Ciudad de México. Durante la producción del papel se contará con 21 entregas de 100 toneladas cada una, más una de 92 toneladas basadas en la capacidad de almacenaje y productividad de las plantas.

La Guardia Nacional y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) darán custodia tanto en Copamex mientras se produce el papel, así como en los trayectos.

A su vez, TGM producirá más de 312 millones boletas electorales. Este proceso inicia el primero de marzo con la producción de la boleta para la elección presidencial, continuando con la boleta para senadurías y finalizando para la diputación federal.



▲ Copamex es la empresa encargada de producir este papel, la cual se encuentra en Chihuahua, y efectuará 21 viajes para llevarlo a los Talleres Gráficos de México. Foto Rodrigo Díaz

## Explota caldera de empresa lechera en Lagos de Moreno; hay dos muertos

JAVIER SANTOS  
CORRESPONSAL  
PUERTO VALLARTA

La explosión de una caldera en una empresa lechera en Lagos de Moreno dejó saldo de dos personas muertas, informó la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco (UEPCBJ).

La dependencia detalló que la explosión sucedió alrededor de las 7:25 horas de este lunes en la caldera de la empresa de lácteos La Saucedá, lo que originó la fuga de amoniaco.

La explosión sobrevino debido al calentamiento de la caldera. Más tarde personal de la empresa logró cerrar las válvulas de tanques y líneas de amoniaco.

Durante la revisión de la zona se logró encontrar a dos empleados de la empresa, uno de ellos estaba completo y el otro en segmentos.

### Evacuan a dos mil personas por olor a gas LP

Por otro lado, la mañana de este lunes fueron evacuadas dos mil personas tras un re-

porte de fuerte olor a gas LP en la preparatoria número 6 de la Universidad de Guadalajara situada en la colonia Miravalle, en Guadalajara. "De manera preventiva autoridades escolares evacuaron a 2 mil personas que se encontraban en el plantel educativo", añadió Protección Civil.

Finalmente, informó que "tras realizar una revisión en las instalaciones del plantel y zonas aledañas, incluyendo registros de la red de alcantarillado, con el uso de un explosímetro, se determinó que no había riesgo".

## Despierta Mexicali con enjambre de 18 sismos

ANTONIO HERAS  
CIUDAD DE MÉXICO

Un enjambre de sismos sacudió a Mexicali en los primeros minutos de este lunes 12 de febrero.

El primero se registró a las 00:36 horas con una magnitud de 4.8 grados en la escala de Richter.

El epicentro de este temblor trepidatorio fue a tres kilómetros de El Centro, una ciudad del condado de Imperial, California, limítrofe con Mexicali.

Entre esa hora y la 1 de la madrugada se reportaron otros 17 sismos oscilatorios con magnitudes entre los 2 y los 4 grados que alertaron a los habitantes de la capital de Baja California.

De acuerdo al Servicio Geológico de Estados Unidos (SGS) en las últimas 24 horas se reportaron 27 sismos en esta región fronteriza.

Mexicali se encuentra en una zona telúrica por fallas tectónicas, incluida la de San Andrés.

# Asalto de Israel en Rafah deja más de 67 muertos; dos rehenes fueron liberados

EFE, AP, AFP Y EUROPA PRESS  
CIUDAD DE MÉXICO

Durante una incursión que dejó al menos 70 personas muertas, el ejército de Israel rescató con vida la madrugada del lunes a dos rehenes que estaban cautivos en un edificio en el corazón de Rafah, donde viven unos 1.4 millones de desplazados en el extremo meridional de la Franja de Gaza.

Los 40 bombardeos documentados alcanzaron casas y mezquitas en diferentes sectores de Rafá que albergaban refugiados, indicó el gobierno de la franja de Gaza, bajo control de Hamas desde 2007; la cifra de fallecidos palestinos tras este ataque es preliminar pues los rescatisas buscaban víctimas entre los escombros, según pudo constatar la agencia Ap.

Los rehenes son los argentino-israelíes Fernando Simón Marman, de 61 años, y Norberto Luis Har, de 70, cuñados entre ellos y ambos secuestrados junto con otros familiares en el kibutz Nir Yitzhak, cercano al enclave, el 7 de octubre.

Se trata de un éxito pequeño pero significativo para Israel, que por primera vez comete un asalto en Rafah pese a la advertencia de distintas voces que pedían respetar la ciudad fronteriza con

Egipto en la que se ha concentrado la gran mayoría de desplazados del conflicto que inició el 7 de octubre de 2023.

El ataque aéreo también dejó cinco grandes cráteres, de al menos 10 metros de ancho y cinco de profundidad.

## Acusaciones van y vienen

Mientras el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, calificaba a la maniobra como "una de las operaciones de rescate más exitosas de la historia de Israel", la alta cúpula del grupo insurgente palestino Hamas acusaba una masacre "contra civiles desarmados, incluidos niños, mujeres y ancianos desplazados". Es una continuación del genocidio y los intentos de desplazamiento forzado perpetrados contra nuestro pueblo palestino", dijo el grupo islamista en un comunicado.

"El gobierno terrorista de Netanyahu y su ejército nazi ignoran descaradamente las decisiones de la Corte Internacional de Justicia emitidas hace dos semanas, que prescribieron medidas urgentes, incluida la detención de cualquier medida que pudiera considerarse actos de genocidio", dijo Hamas.

El portavoz del Ejército, Daniel Hagari, informó de que murieron "unos 50 terroristas"



▲ Mientras Benjamín Netanyahu calificaba a la maniobra como "una de las operaciones de rescate más exitosas de la historia de Israel", la alta cúpula del grupo insurgente palestino Hamas acusaba una masacre "contra civiles desarmados, incluidos niños, mujeres y ancianos desplazados". Foto Ap

durante el operativo, para el que las fuerzas llevaban preparándose "mucho tiempo" a la espera de que se dieran las condiciones adecuadas, apoyándose en valiosa información de inteligencia.

## Infierno en Rafah

"La situación era un infierno", contó Abu Suhaib, que dormía a tan solo dece-

nas de metros de uno de los lugares golpeados por las fuerzas israelíes.

"Oímos el sonido de explosiones, como un infierno cayendo sobre los civiles", explicó a Afp este joven de 28 años, que también escuchó disparos de aviones de guerra, tiros y un helicóptero aterrizando.

Una enorme pila de escombros ocupa el lugar

donde varios edificios fueron arrasados por los ataques, junto a los restos de una casa que, según testigos, sus habitantes abandonaron hace dos meses al ser advertidos por el ejército israelí de que sería bombardeada.

"No puedo decirle cómo sobrevivimos esta noche", declaró Abu Abdullah al Qadi, que se despertó por el ruido de disparos.

# Colombia declara "emergencia carcelaria" por ataques a guardias

AFP  
BOGOTÁ

La autoridad penitenciaria de Colombia declaró este lunes estado de "emergencia carcelaria" en todo el país luego de registrarse varios ataques contra guardias en prisiones locales con el saldo de un funcionario muerto, informó el Ministerio de Justicia.

"Acabamos de aprobar por unanimidad en el consejo directivo del Inpec (Instituto Nacional Penitenciario

y Carcelario) la declaratoria de la emergencia carcelaria", informó a la prensa el ministro de Justicia, Néstor Osuna, quien resaltó la medida tiene por objetivo reforzar la seguridad en las prisiones

El sábado, un guardia fue asesinado a tiros por dos hombres que se movilizaban en una motocicleta a la salida de la cárcel de San Sebastián de Ternera, en Cartagena.

Otro asalto contra carceleros se registró en el municipio de Jamundí (Valle del Cauca), con un número

indeterminado de guardias del Inpec heridos, según las autoridades. De acuerdo a medios locales, se trató de un ataque a disparos.

También, "se conocieron panfletos amenazantes en distintos centros carcelarios", indicó el ministerio en un boletín.

Ante los ataques, un sindicato de funcionarios penitenciarios había amenazado con ir a paro si no se tomaban medidas.

"La emergencia carcelaria tiene dos finalidades: (...)

proteger la vida y la integridad de los guardianes de las cárceles y erradicar completamente la extorsión y corrupción que provenga" de las prisiones, explicó Osuna.

Una de las primeras medidas será, según el ministro, la asignación de "un fiscal específico para (investigar) homicidios contra guardianes del Inpec y otro fiscal específico para casos de extorsión carcelaria y corrupción".

El domingo, Osuna había anunciado el "refuerzo policial alrededor de todas

las cárceles del país" y el apoyo de las Fuerzas Militares para proteger la vida y la libertad de los guardias.

"Las estructuras criminales tienen que saber que el Estado de derecho prevalecerá y las someteremos al cumplimiento de la ley", advirtió entonces.

La emergencia penitenciaria en Colombia llega en momentos en que se registra una seria crisis de seguridad en la vecina Ecuador, donde una veintena de grupos criminales han desplegado una violenta muestra de poder.



ABOGADOS DE ROCÍO SAN MIGUEL ACUSAN QUE “NO HAY MANERA DE APOYARLA”

# Fue “desaparición forzada”, arresto de experta militar en Venezuela: defensa

AFP  
CARACAS

La defensa de Rocío San Miguel, activista y experta en temas militares, denunció como una “desaparición forzada” su detención el 9 de febrero en el principal aeropuerto de Venezuela al ser vinculada en una supuesta conspiración contra el presidente Nicolás Maduro.

Transcurrieron más de 48 horas para que el fiscal general de Venezuela, Tarek William Saab, informara mediante un mensaje en X que estaba detenida, sin precisar dónde, ni en qué condiciones.

La publicación “no nos dice

qué órgano policial la detuvo ni a la orden de qué tribunal está, ni qué fiscal está dirigiendo esa investigación”, dijo este lunes a periodistas Juan González Taguaruco, uno de los abogados defensores.

“Tampoco sabemos el sitio de reclusión, hemos visitado algunos centros de reclusión y en ninguno nos dan respuesta positiva (...) podemos definir que esta situación se corresponde con un supuesto de desaparición forzada”, añadió González desde El Helicoide, uno de los centros de detención en Caracas, operado por el Servicio Bolivariano de Inteligencia Nacional (SEBIN), que visitaron.

“No hay manera de saber dónde está, no hay manera de apoyarla, el Estado puede hacer lo que le plazca, eso es el *summum* (grado más alto de algo) de la violación de los derechos fundamentales después del asesinato”, subrayó.

Tampoco han podido recontactar con la hija de San Miguel, quien la acompañaba al momento de la aprehensión.

“La gravedad de una desaparición forzada es el estado de indefensión absoluto”, remarcó.

Según Saab, el arresto se produjo “en virtud de una orden de aprehensión en su contra por estar presuntamente vinculada y

referenciada en la trama conspirativa y de intento de magnicidio denominada *Brazalete Blanco*, cuyo objetivo era atacar en contra de la vida del Jefe de Estado Nicolás Maduro y otros altos funcionarios”.

El gobierno venezolano, que suele denunciar planes contra Maduro, dice haber neutralizado cinco “conspiraciones” en 2023 en las que señalan a militares, periodistas y activistas de derechos humanos.

A San Miguel la arrestaron por *Brazalete Blanco*, que consistía en atacar una base militar en Táchira, en la frontera con Colombia, para

posteriormente asesinar a Maduro, que este año buscará su tercera reelección.

Para finales de enero sumaban 36 detenidos -12 por *Brazalete Blanco* además de 22 órdenes de captura.

Oenegés y opositores cuestionan la detención.

San Miguel, abogada de 57 años, ganó un caso contra Venezuela en 2018 ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH) por la violación de derechos políticos y de expresión, tras su despido de un ente público por apoyar en 2003 un referendo revocatorio en contra del entonces presidente Hugo Chávez (1999-2013).

## Trinidad declara “emergencia nacional” tras derrame petrolero

AP  
SAN JUAN

El primer ministro de Trinidad y Tobago declaró que un enorme derrame petrolero cerca de la isla ha creado una “emergencia nacional”, mientras cuadrillas trataban de contener el petróleo que ya cubre varias playas en la costa sudoccidental de Tobago.

El gobierno hasta el momento no ha identificado al propietario de la embarcación que se volcó cerca de Tobago la semana pasada, declaró el domingo el primer ministro Keith Rowley.

No queda claro cuánto petróleo se ha derramado y cuánto queda en la embarcación semisumergida. Por los momentos se ignora qué causó el vuelco de la nave.

Los buzos no han podido cerrar la filtración y están tratando de determinar cómo despejar el petróleo restante, dijo Farley Augustine, primer secretario de la Asamblea de Tobago, que inspeccionó el área con el primer ministro.

Tobago es un popular destino turístico y las autorida-



▲ Cuadrillas intentan contener el petróleo que ya cubre varias playas en la costa sudoccidental de Tobago. Foto Ap

des se preocupan por el impacto del derrame. No ha habido comentario de agencias ambientales internacionales.

Rowley dijo que es demasiado pronto como para saber cuánto costará la

operación de limpieza, pero afirmó que “se están invirtiendo costos no tan insignificantes para solo responder a este incidente”.

Añadió que varios países no identificados han ofrecido

ayuda, y están en curso consultas sobre cómo lograrlo.

“Las labores de limpieza y recuperación podrán empezar solo después de que traigamos a la situación bajo control”, manifestó. “Ahora

mismo, la situación no está bajo control. Pero parece estar bajo suficiente control que creo que la podemos manejar”.

Rowley señaló que el buen clima ha ayudado a la respuesta.

# Diputados se disponen a legalizar el matrimonio igualitario en Grecia

El proyecto también permitirá la adopción por parte de parejas del mismo sexo

AFP  
ATENAS

"Mi segunda madre ha sido hasta ahora como un fantasma a los ojos de la ley. Ella no aparece en ninguna parte en ningún documento oficial", lamenta el joven griego Yannis Belia.

Pero para este adolescente y sus madres, Stella y Haris, la situación cambiará pronto.

Los diputados griegos se disponen a legalizar el miércoles o jueves el matrimonio homosexual y la adopción por parte de parejas del mismo sexo.

Hasta ahora, sólo el progenitor biológico de las parejas homosexuales tiene derechos sobre los niños en Grecia.

## "Cambiar mi vida"

El joven de cabello revuelto vive en las afueras de Atenas

nas con su madre biológica, Stella Belia, una profesora de unos 50 años, y pasa los fines de semana con Haris, su "segunda madre" y ex-pareja de Stella, de quien está separada.

"Esta ley va a cambiar mi vida", celebró Yannis, quien tiene un hermano gemelo, Antonis, ambos concebidos por reproducción asistida.

Actualmente, "si mi madre Stella muriera, no podría dejarme con mi segunda madre. Es un miedo que siempre me ha rondado la cabeza", expresó Yannis, de 16 años.

"Por fin todos los niños tendrán los mismos derechos", añadió su gemelo.

Con la legislación vigente, en caso de muerte de un padre biológico, el Estado retira automáticamente la custodia al otro progenitor.

Cuando sus hijos se enferman, los padres no biológicos no tienen derecho a decidir qué procedimientos médicos aplicarles.

Además, los hijos no pueden recibir herencias de sus padres no biológicos.

En cuanto a los hijos de dos hombres, ni siquiera pueden inscribirse en el registro civil, en el cual es obligatorio anotar el nombre de una madre.

## Situaciones dramáticas

El primer ministro conservador, Kyriakos Mitsotakis, promovió este proyecto de ley para poner fin a estas situaciones grotescas y a veces dramáticas.

"Las parejas del mismo sexo tienen niños (...) pero los niños no tienen los mismos derechos", lamentó Mitsotakis al anunciar su proyecto, para el cual asegura contar con una mayoría en el Parlamento y que varios partidos de oposición manifestaron su intención de apoyarlo.

Anna Leventou y su pareja Nancy apenas tu-

vieron tiempo de celebrar el nacimiento de su hija en Atenas. Complicaciones durante el parto obligaron a Nancy a permanecer varios días hospitalizada.

"Entré en pánico", relató Anna, de una treintena de años. "Trasladaron a mi pareja a urgencias y no pude llevar a mi hija a casa" porque, al no ser la madre biológica de la recién nacida, no tenía derechos sobre ella.

"Afortunadamente, gracias a la buena voluntad del médico y de la clínica, pude llevarme a mi niña pero debía tener a uno de los padres de mi pareja como avalista", explicó la joven en una conferencia de prensa organizada por la asociación Familias Arco iris.

"¿Qué habría pasado si los padres ya no estaban con nosotros?", preguntó.

Stella Belia, integrante de Familias Arco iris, dibujó un vivo relato de la sociedad griega, con sus tabúes

y el silencio en torno a las parejas del mismo sexo.

"Lo que ha prevalecido hasta ahora es la regla del silencio", comentó irónicamente. "Era frecuente escuchar 'es mejor (...) no decir que tienes una relación con una mujer'. Pero nunca tuvimos que escondernos".

Esta ley "será un avance enorme para Grecia", afirmó Stella, aunque destacó sus "deficiencias".

Por ejemplo, las parejas del mismo sexo no podrían recurrir a la fecundación asistida o a una madre de alquiler.

La adopción del niño por el segundo padre no será automática incluso si la pareja está casada, sino que se hará después del nacimiento.

Para Konstantinos Androulakis, un griego exiliado en Londres, donde vive desde 2002 con Michael y sus dos niños de 6 y 11 años, la votación en el Parlamento será "un día histórico" para Grecia.

## Un desfile en el Carnaval de Río pide detener la minería ilegal en tierras indígenas

AP  
RÍO DE JANEIRO

Bailarines de Carnaval llegaron el domingo al mayor escenario de Río de Janeiro con el rostro pintado de rojo al estilo indígena tradicional, mientras los percusionistas tocaban con las palabras "Mineros fuera" escritas en sus tambores.

Todo formaba parte del homenaje de la escuela de samba Salgueiro a los yanomami, el grupo indígena más grande de Brasil. Las grandes carrozas alegóricas, disfraces y canciones aludían a la antigua cultura y tradiciones del grupo.

"Mi Salgueiro es la flecha para la gente del bosque", co-reaban los participantes en

el desfile mientras recorrían el Sambódromo y transmitían su mensaje a más de 70 mil asistentes en el recinto y millones de personas que lo seguían por televisión. "La oportunidad que nos queda es un Brasil indígena".

El presidente, Luiz Inácio Lula da Silva, recibe presiones para que cumpla sus promesas de erradicar la minería ilegal, especialmente tras un retroceso reciente en esos esfuerzos. Estos días se cumple un año desde que Lula declaró una emergencia de salud pública para los yanomami en la Amazonía, que sufren malnutrición y enfermedades como la malaria a consecuencia de la minería ilegal.

## SE REÚNE MILEI CON FRANCISCO EN EL VATICANO



▲ El presidente argentino Javier Milei fue recibido este lunes por su compatriota el papa Francisco, en una audiencia en el Vaticano destinada a estrechar la relación entre dos líderes opuestos ideo-

lógicamente y en la que no faltó el más argentino de los regalos: alfajores. Por el momento, el Vaticano no se pronunció sobre el posible viaje de Francisco este año a Argentina. Foto Reuters



# Meyajta'ab nu'ukbesaj ti'al u túuxtal ts'íib ichil u máasewal t'aanilo'ob Brasil

AFP  
RÍO DE JANEIRO

Tu winalil agosto ti' u ja'abil 2022e', meyajta'ab tumen Linklado jump'eel teklaadóo no'oja'an ti'al náach kaajo'ob tu k'áaxil amazonía.

"U áaplikasyoonil Linkladoo' ts'o'ok u taasik ya'abach utsil ba'alo'ob in ti'al, tu tsikbaltaj Cristina Quirino Mariano, maax yaan 30 u ja'abil, ti' ticunail kaaj.

"Ka'ache' ma' tu béeytal kts'íibtik ba'ax k-k'áat te'e telefonóo", tu tsolaj, tumen te'e kaajo'obo, ma'atech u t'aanal portugués t'aan, le suuk u yu'uba'al Brasil.

U t'aanil máasewal kaajo'obe' maases chéen u'uybil u beeta'alo'ob; káaj u ts'íibta'al ka'aj k'uch sak wíiniko'ob, tumen beey jupa'ab tu tuukulo'ob kristianismóo.

Úuchik túun u kaxta'al bix u beeta'al ti'al u chíikbesa'al u juumil le t'aano'ob je'elo', yanchaj u kaxta'al uláak' yaanal ba'alo'ob xan, ti'al u núupul u leetrasil áalfabetóo lánino'ob tu'ux much'a'ab u jejeláasil asentóos yéetel siimbolóos k'ajóolta'ano'ob beey "diacríticos".

Ba'ale', tak ma' seen úuche', mixba'al ti' le ba'alo'oba' táakbesa'am ichil séelularo'ob, tumen walkila' ojéela'an ku



▲ Ojéela'ane' tak walkila', ts'o'ok maanal 3 mil u téena'al éensa'an le áaplikasyoona'. Oochel Afp

k'a'abéetkunsal kex tumen 1.7 miyoonesil máasewal máako'ob ti' u lu'umil Brasil.

Beey túuno', tumen mina'an teklaadóo no'oja'an ti'al u t'aano'obe' "kajnáalo'ob ku t'aano'ob yéetel u audyoil u séelularo'ob", tu tsolaj Noemia Ishikawa, máax jo'oblesik u meyajil Linklado.

Leti'e' juntúul xbiologáa 51 u ja'abil, máax úuch káajak u k'áatik ka yanak jump'p'eel nu'ukbesaj ti'al u ts'íibtik u t'aan. Beey túuno', yanchaj ka'atúul xoknáalo'ob u'uy u t'aane', ka tu meyajto'ob. Juliano Portela, máax yaan 17 u ja'abil yéetel

Samuel Benzecry, 18, leti'e' máaxo'ob káaj u kóodifikaro'ob.

"Kamp'eel k'iino'ob xáanchaj táan kmeyaktik áaplikasyoon, ma' t-tukultaj wa je'el u séebta'ale'", tu ya'alaj Portela. Yáax pruebase' káaj tu winalil mayo ti' u ja'abil 2022

yéetel xma' bo'olil úuchik u ts'a'abal meyaj ti'al u winalil agosto láayli' ti' le ja'ab je'elo'.

Walkila', "nu'ukbesaje' ku meyaj ti'al tuláakal máasewal t'aano'ob ku yu'uba'al Amazonía", kex 40 u p'éelal, tu ya'alaj Portela, máax táan u xook Estados Unidos walkila', je'el bix xan Benzecry.

## Táan u beeta'al páayt'aan ti'al u táakpajal máak tu keetil áalkab u noj najil xok UADY; 25 ti' febrero kéen úuchuk

K'IIINTSIL  
JO'

Ichil meyajto'ob táan u beeta'al ti'al u k'iimbasa'al 102 ja'abo'ob yanak u noj najil xook Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), yaan u beeta'al keetil áalkab ts'o'ok u suuktal u beeta'al. Lela' yaan u yúuchul tu k'iinil 25 ti' febrero, láas 6:30 ja'atskab k'iin.

Máax jo'oblesik Programa Institucional de Cultura Física y Deporte ich UADY (Picfide), Normando Rivas Cantillo, tu ya'alaj te'e ja'aba' yaan u beeta'al u keetil áalkab 5 yéetel 10 kiloometróos, je'el bix xan u xiimbalil 3 kiloometróos; tuláakal kun chúunul Remate de Paseo de Montejo. Jóok'saan u jaatsil xiib yéetel ko'olel: libre, submáster, máster, veteranos, xoknáalo'ob yéetel

u ajmeyajilo'ob UADY ti'al u keetil 10 kilometróos; je'el bix xan libree ti'al xiib yéete ko'olel, ti'al le de 5 kiloometróos yéetel le de xiimbaltibilo'. Yaan u béeytal u táakpajal tak mil 500 máako'ob, le beetike' beeta'ab páayt'aan ti'al u séeb ts'íibikt u k'aaba' le máax u k'áat táakpajali'. Ku béeytal u yokol máak tu kúuchil Internet

vivedeporte.mx; beyxan u túuxta'al whatsapp ti' Rinho Runner, tu numeroil 999-970-7103, wa u bin máak tu kúuchil Centro Deportivo Universitario, yaan yóok'ol u beil 410 s/n ichil 28 yéetel 30 tu baantail Colonia Industrial. Uláak' tu'ux ku béeytal u beeta'ale', tu kúuchil koonol Jaguares yaan tu najil xook Campus de Ciencias Sociales, Económico-Administrativas

y Humanidades ti' UADY; Bicycle Mechanic, Botanas la Lupita Mérida-Caucel yéetel Planeta Maratón-Plaza Ateneum. U ts'ook k'iinik u ts'íibtik máak u k'aaba'e', 17 ti' febrero, yéetel 350 pesos u bo'olil; te'elo' oka'an u yáantajil ts'akyaj wa ka k'a'abéetchajak ka'alilik táan keetil, ja' yéetel playeráa.

## ¡BOMBA!

Que hay discusiones cordiales, reconoce el empresario; nada más lo necesario, porque en negocios no hay males



# K'uintsil

Martes 13 de febrero de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2170 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

## Loobilaj beeta'ab Israel tu kaajil Rafah tu kíinsaj 67 máako'ob yéetel cha'ak'abta'ab ka'atúul máak

Asalto de Israel en Rafah deja más de 67 muertos y dos rehenes liberados

EFE, AP, AFP YÉETEL EUROPA PRESS / P 28

## Óoli' u chúumukil ba'alche'ob ku náachtal uláak' tu'uxe' tu ch'éejelo'ob: ONU

Casi la mitad de especies migratorias del mundo están en declive: ONU



▲ Ya'abach k'aayil ch'íich'o'ob, u áakilo'ob k'áak'náab, xoko'ob yéetel uláak'o'ob ku péeko'ob ti' yaanal lu'umo'ob kéen k'éexek bix u máan k'iine', ts'o'ok u káajal u yilko'ob u jela'anil kuxtal, ikil u k'askúunta'al u yotocho'ob, u chu'ukulo'ob, ichil uláak' ba'alo'ob. [Oochel Reuters](#)

▲ Muchos pájaros cantores, tortugas marinas, ballenas, tiburones y otros animales que se trasladan a diferentes entornos con el cambio de las estaciones, se ven amenazados por la pérdida de hábitat, caza y pesca ilegal, contaminación y cambio climático.

AP / P 18

Colombiae' tu jets'aj "talamilo'ob tu kúuchil k'alab" tumen táan u lobilta'al u ajkanano'obi'

Colombia declara "emergencia carcelaria" por ataques a guardias

AFP / P 28

Máax beetik u defeensail xvenezuelail áaktibista k'ala'abe' tu takpoltaj "ma' no'oja'an beeta'abiki"

Defensa de activista venezolana denuncia su arresto como "desaparición forzada"

AFP / P 29

Wáak' u nu'ukul meyaj mola'ay beetik leechée tu kaajil Lagos de Moreno; ka'atúul máak kiimij

Explota caldera de empresa lechera en Lagos de Moreno; 2 muertos

JAVIER SANTOS / P 27